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Movilizados por los idiomas

● Los alumnos vuelven a pedir que el nivel básico de idiomas no tenga tasas

● La primera movilización consiguió abrir una mesa de negociaciones

Cristina Cueto

La antigua Fábrica de Tabacos
fue, durante la tarde de ayer, el
escenario elegido para una nue-
va reivindicación estudiantil
con el objetivo de conseguir la
gratuidad del B1, acreditación
que equivale al nivel básico exi-
gido en cualquier competencia
lingüística.

Más de 60 estudiantes se su-
maron a la protesta, convocada
por el Movimiento de Acción Es-
tudiantil (MAE), y se concentra-
ron a las 17:30 en la puerta prin-
cipal del Rectorado, que preside
la estatua de la Fama. Los mani-
festantes decidieron, sobre la
marcha, intensificar su acción e
iniciaron un recorrido por el in-
terior de la antigua Fábrica de
Tabacos, sede principal de la
Hispalense desde el año 1954.
El colectivo estudiantil, que
portó una pancarta bajo el lema
Este curso toca B1 gratuito como
cabecera, avanzó por los pasi-
llos y patios del edificio.

“Éste es el momento de tener
claro lo que queremos, porque
después de la movilización ante-
rior tuvimos una primera reu-
nión con la vicerrectora de Estu-
diantes, Pastora Revuelta”, ma-
nifestó María Caballero, porta-
voz del MAE, que destacó el he-
cho de que tras la concentración
que protagonizaron el pasado oc-
tubre en el Instituto de Idiomas
para conseguir la gratuidad del
B1, “se haya abierto la mesa de
negociaciones con el Rectorado”.

El Plan Bolonia exige, desde
su implantación en 2012, la cre-
dencial de haber superado el ni-
vel básico o B1 de cualquier
competencia lingüística para
obtener el título de grado como
si se tratase de una asignatura
más. El precio del crédito anual
de la matrícula de un idioma en
la Hispalense, según la porta-

voz, es de 168 euros, además de
otros 18 por la prueba de acce-
so. El curso anual en la Univer-
sidad Pablo de Olavide roza los
300 euros y el derecho a exa-
men alcanza los 63.

Caballero puntualizó que el
MAE no se posiciona en contra
de la exigencia de una titulación
idiomática; sin embargo, consi-
dera que no puede suponer una
carga económica más para los

alumnos: “Si la enseñanza en
las universidades públicas de
Andalucía es un derecho, y por
tanto un servicio público y sub-
vencionado, que sea necesario
certificarse de forma externa y
previo pago resulta desconcer-
tante, más si cabe cuando las
becas para ello escasean, tanto
las generales como las del Insti-
tuto de Idiomas”. Con respecto
a las 600 ayudas que han queda-

do sin uso por parte del estu-
diantado, Caballero expresó
que la protesta radica en conse-
guir que el B1 sea totalmente
gratuito.

La portavoz explicó que las
movilizaciones continuarán tras
las Navidades para abordar el
fin de la zona azul en los campus
universitarios y para igualar el
precio de los posgrados al de las
carreras universitarias.

Sindicatos
impugnan la
candidatura
de CCOO en
la Hispalense

R. S.

La coalición formada por el
Sindicato Andaluz de Fun-
cionarios (SAF) y el Sindica-
to de la Universidad de Sevi-
lla (SUS) ha impugnado el
proceso electoral de órganos
de representación del perso-
nal funcionario de Adminis-
tración y Servicios en la His-
palense. Ambos sindicatos
han denunciado varias irre-
gularidades que pueden
afectar al resultado del pro-
ceso electoral.

El primer punto que desta-
can es la candidatura presen-
tada por CCOO y que está
compuesta por 159 personas.
“Esta retahíla de candidatos ni
siquiera encaja en el formato
de la papeleta electoral y sólo

aperece el nombre de 60 per-
sonas, apuntando al final, y
99 candidatos más”.

Otras anomalías que denun-
cian son el incumplimiento del
calendario electoral al incluir
una fase de proclamación pro-
visional en beneficio de CCOO
e irregularidades en la presen-
tación de firmas de algunos
candidatos que están en dos
candidaturas al mismo tiem-
po. La coalición señala tam-
bién que “los logotipos de las
candidaturas duplican el esta-
blecido de 12 milímetros de
anchura, vulnerando el princi-
pio de igualdad que establece
la Constitución”. El SUS-SAF
recuerda que ya ha presentado
varios escritos de reclamación
en noviembre en la Mesa Co-
ordinadora para denunciar las
irregularidades.

La coalición

denuncia el

incumplimiento del

calendario electoral

BELÉN VARGAS

Universitarios reivindican la gratuidad del B1 por los pasillos de la antigua Fábrica de Tabacos.
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Marieta, 20 años   
Esta estudiante de 2º de 
Sociología (UPO) deberá 
pagar 363 euros —más los 
600 de la matrícula— 
para el B1. Asegura que su 
familia, cuyos padres han 
estado en paro año y 
medio, «hace ya malaba-
res como para tener que 
afrontar un gasto más». 

Adolfo, 21 años 
Cursa 4º de Ingeniería 
Civil (US). Su familia, que 
subsiste gracias a la paga 
de su padre prejubilado, 
tuvo que decidir si él o su 
hermano estudiaba en la 
Universidad, al no poder 
con el pago de dos grados. 
«¿Pedir más dinero para 
un idioma? Muy difícil».  

Carmen, 20 años 
Estudia 2º de Periodismo 
(US). Paga cada año 900 
euros de matrícula y si 
quiere obtener el B1 
tendrá que abonar 180 
euros más. «Mi padre se 
ha quedado parado hace 
poco, y si no me dan la 
beca este año, ni carrera 
ni mucho menos B1». 

José Luis, 19 años 
Eligió Análisis Ecónomico 
(UPO). Está obligado a  
acreditar el B1 —363 euros 
más 800 de la matrícula— 
y, como exigen algunos 
grados, además el B2. 
«Somos familia numero-
sa, con un solo sueldo y 
sin beca, hay que apretar-
se mucho el cinturón». 

 FOTOS: ROCÍO RUZ 
Los estudiantes formaron una cadena humana frente al Rectorado para pedir el B1 gratuito 

C. AGUILAR 

SEVILLA 

Un centenar de estudiantes de la Uni-
versidad de Sevilla y de la Pablo de Ola-
vide se concentraron ayer frente al Rec-
torado para reivindicar la gratuidad del 
nivel B1 de idiomas, que se les exige 
para poder graduarse. A día de hoy, 2.050 
alumnos universitarios todavía no han 
podido obtener el título, aun teniendo 
completados todos los créditos, a ex-
pensas de acreditar el B1.  

Los convocantes del acto aseguran 
que el Plan Bolonia «contempla que los 
alumnos deben formarse en idiomas, 
pero no dice que sea obligatorio . El Con-
sejo Andaluz de Universidades inter-

pretó que sí lo era, dando vía libre a los 
centros a reclamar el idioma como una 
asignatura más». En 2009, antes de po-
nerse en marcha el Plan Bolonia, las 
universidades, según afirman, se com-
prometieron a que el idioma tendría 
coste cero para los estudiantes. Sin em-
bargo, dos años después, decidieron ex-
ternalizar la gestión de esta materia 
con el Instituto de Idiomas, incluyen-
do por un lado el pago de la matrícula 
y, por otro, el de derecho a examen.  

Precios «desorbitados» 
En el caso de la Hispalense, cada alum-
no tiene que pagar 168 euros de la ma-
trícula en la asignatura de idioma, ade-
más de los 18 euros para acceder a la 
prueba. La Pablo de Olavide va más allá, 
y obliga a pagar 300 euros de inscrip-
ción y 30 más de derecho a examen. 
Pero, ¿por qué los estudiantes dejan 
para última hora la obtención del idio-
ma? Primero se impone la cuestión eco-
nómica y, segundo, la incompatibilidad 

para sacar adelante el curso natural y 
además el idioma. «Los recursos de la 
Universidad son pésimos. Algunas asig-
naturas de idiomas tienen horarios in-
tempestivos, a las nueve de la noche, y 
a los alumnos que tienen que despla-
zarse a otros municipios se les hace un 
mundo, aparte del suplemento econó-
mico que supone el transporte». En este 
sentido, ¿existen becas para idiomas? 
Sí, pero escasas. Ofrecen sólo 600 para 
los cerca de 60.000 alumnos matricu-
lados.  

Para el rector de la Hispalense, An-
tonio Ramírez de Arellano, —que ve esta 
protesta como una situación «sobreve-
nida»—, la acreditación del nivel de idio-
ma no «puede considerarse una asig-
natura más». Asimismo, contempla la 
problemática desde un plano más aca-
démico que económico, aludiendo a las 
inicitivas puestas en marca por la Uni-
versidad, como la convocatoria de ayu-
das o la plataforma virtual de docen-
cia, con únicamente 30 matriculados. 

Estudiantes en pie de guerra por 
la acreditación gratis del idioma 
∑ Unos 2.000 alumnos 

con los créditos 
completados, sin título 
al no tener idiomas

Palabra de universitario 

«Siete calles» irá 
al espacio 
ciudadano 
Reina Mercedes 

Toda la información en 
www.sevillaciudad.es

S. C. 

BELLAVISTA-LA PALMERA 

El Distrito Bellavista-La Pal-
mera le ha brindado a la aso-
ciación de vecinos «Siete Ca-
lles» de la zona de Reina Mer-
cedes, la posibilidad de utilizar 
el Espacio Ciudadano Reina 
Mercedes para celebrar reu-
niones y junta directivas del 
equipo de la asociación veci-
nal que no tienen sede como 
tal en el barrio. «La finalidad 
del Espacio Ciudadano Reina 
Mercedes es que sea de uso de 
todos los vecinos del distrito 
que así lo deseen», indicó el 
delegado Rafael Belmonte. 

Arreglan el socavón 
de Puerto de Envalira

El Distrito Cerro-Amate, 
cuyo delegado es José Miguel 

Luque, ha 
arreglado el 

socavón que 
se encontra-
ba en uno de 

los portales 
de la calle 

Puerto de Envalira, 
concretamente junto a la 
caja de acometida de 
abastecimiento por lo que 
abarcaba aun mayor 
peligrosidad. Tras los 
trabajos, la calle ya se 
encuentra en buen estado. 

Consulado itinerante 
de Venezuela

El Centro Cívico El Tejar del 
Mellizo ubicado en el barrio 
de Los Remedios acoge por 
tercer año consecutivo el  
Consulado Itinerante de 
Venezuela desde el pasado 
martes hasta hoy. Una 
iniciativa que partió de la 
Embajada de Venezuela en 
España y que cuenta con la 
colaboración de la asocia-
ción Avensev (Amigos 
Venezolanos de Sevilla) y 
del distrito Los Remedios. 
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Sevilla
ANDALUCÍA - Sevilla

Casi un centenar de estudiantes 'rodean' el
Rectorado de la US en reivindicación del B1 de
Idiomas gratuito
SEVILLA, 27 Nov. (EUROPA PRESS) -    

   Casi un centenar de estudiantes convocados por el Movimiento de Acción Estudiantil (MAE),
incluido dentro del Bloque Andaluz Sindical Estudiantil (BASE), han participado este jueves en una
movilización consistente en 'rodear' el edificio del Rectorado de la Universidad de Sevilla (US) al
objeto de lograr la gratuidad del nivel B1 de idiomas, que ahora es necesario alcanzar para lograr la
titulación.

   La portavoz del MAE en Sevilla, María Caballero, ha explicado a Europa Press que la lluvia que ha
caído en la tarde de este jueves en Sevilla ha impedido que la iniciativa haya alcanzado el éxito
esperado, si bien, "el menos del centenar" de estudiantes que se han concentrado en el Rectorado han
logrado "hacer visible" las reivindicaciones".

   Tras casi una hora a las puertas del edificio principal de la Universidad de Sevilla, los estudiantes
concentrados han iniciado un paseo por el interior del edificio gritando sus reivindicaciones y
repartiendo panfletos.

   Caballero ha indicado que confían en poder reunirse con la vicerrectora de Estudiantes de la
Universidad de Sevilla para hacerles llegar sus reivindicaciones sobre el B1, algo que "afecta" al
alumnado.

   La reclamación no termina en Sevilla, pues es una petición a nivel andaluz y ya en algunas
manifestaciones acometidas con motivo de la huelga de estudiantes pudo verse cartelería alusiva a
esta petición en ciudades como Cádiz.

   A pesar de que la Hispalense mantiene una línea de ayudas propias de las que pueden beneficiarse
alumnos de la institución universitaria, la portavoz del MAE en Sevilla ha recordado que la
publicidad es "mínima".

   Actualmente, el precio del crédito anual de matrícula en la US, según los estudiantes, es de unos
168 euros, además de otros 18 por la prueba de acceso, mientras que en la también sevillana
Universidad Pablo de Olavide (UPO) el curso anual casi llega a los 300 euros, y el derecho a examen
a 63.

   Además, ha agregado, "no queremos 600 ayudas para 60.000 estudiantes, sino el B1 gratuito
general". Asimismo, ha recordado que para poder optar a esas ayudas hay que cumplir requisitos
"muy especiales", por lo que "no creemos que se deba decir que por unas ayudas el Rectorado está
apoyando o dando el B1 gratis".

   La obligatoriedad del B1, según el MAE --que pretende la primera matrícula gratuita del idioma
con derecho a dos convocatorias de examen--, "se ha impuesto como una asignatura más, con su
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correspondiente coste de matrícula, y no proviene del Plan Bolonia, sino de una interpretación del
Consejo Andaluz de Universidades (CAU) que dejó vía libre para que las universidades lo reclamaran
como una materia más".

   Caballero ha recalcado que el MAE no está en contra de exigir una titulación idiomática, pues
"estamos de acuerdo con exigir un nivel de idiomas, pero ello no puede suponer una carga más para
las estudiantes". "Si la enseñanza en las universidades públicas de Andalucía es un derecho, y como
tal un servicio público y subvencionado, que sea necesario certificarse de forma externa y previo
pago resulta desconcertante, más si cabe cuando las becas para ello escasean, tanto las generales
como las del Instituto de Idiomas", ha manifestado.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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M.BENÍTEZ SEVILLA 

La falta de medios de la Consejería 
de Justicia va a más. Ayer el decano 
de los jueces de Sevilla, Francisco 
Guerrero, se quedó «tirado» en me-
dio de la carretera cuando acudía 
junto con el secretario a una ins-
pección de los registros en Algámi-
tas. Según el decano, la avería del 
coche facilitado por la Junta de An-
dalucía, se produjo en una de las 
cuestas antes de llegar a la citada 
localidad. El vehículo comenzó a 
echar humo por lo que el chófer tuvo 
que parar, echarle agua y esperar a 
que se enfriara. 

Ello obligó a que decano y secre-
tario tuvieran que esperar junto a 
la carretera hasta que la Policía Lo-
cal los llevó a Algámitas y, tras rea-
lizar la inspección, pidieron a la De-
legación de Justicia un taxi que los 
trajo de vuelta a Sevilla.  

Antigüedad del vehículo 
El vehículo en cuestión, de la mar-
ca Renault, tiene mas de diez años 
y es uno de los dos que la Conseje-
ría de Justicia pone a disposición 
del decano para sus inspecciones y 
en el que se desplazan también para 
ir a las reuniones de la sala de go-
bierno del TSJA en Granada. Sin em-
bargo no es la primera avería. Ya ha 
ocurrido más de una vez ya que el 
vehículo se calienta, probablemen-
te debido a los años que tiene.  

«Ya se ha estropeado varias ve-
ces cuando íbamos a Granada», afir-
mó Guerrero, que también denun-
ció que tuvieron que quedarse «en 
la calzada» en una situación que po-
día suponer peligro para los ocu-
pantes. Además, el decano asegura 
que ya se ha quejado varias veces y 
que incluso lo ha puesto en conoci-
miento de la sala de gobierno del 
TSJA. «Es lamentable e inacepta-
ble», insistía.

El coche de la Junta 
deja «tirado» en la 
carretera al decano 
de los jueces

TRANSPORTE

E. BARBA 

SEVILLA 

Las elecciones sindicales de la Univer-
sidad de Sevilla —en las que se elige al 
órgano de representación del perso-
nal funcionario, la junta de personal— 
se celebraron ayer con re-
vuelo y enfrentamiento en-
tre las centrales sindicales 
en litigio a cuenta de una 
de las listas. Concretamen-
te de la de Comisiones 
Obreras (CC.OO.), que pre-
sentó una lista siete veces 
mayor de la que se debe es-
tablecer. Se escoge a 23 re-
presentantes, pero para 
ello CC.OO. presentaba ayer una lista 
de nada menos que 159 candidatos. 

Este hecho fue denunciado, de he-
cho, por la coalición sindical SUS-SAF, 
que se presentaba por vez primera y que 
trasladó sin éxito hasta tres quejas a la 
mesa coordinadora, con lo que acabó 
llevando el asunto al Centro de Media-
ción, Arbitraje y Conciliación (Cemac) 
de la Consejería de Economía y Empleo 
denunciando las irregularidades. Espe-
cialmente, la presentación de una can-
didatura con 159 componentes. Inicial-
mente fue incluso de 181 personas (23 
candidatos y 136 suplentes), lo que su-
pone aglutinar el 15% del censo electo-
ral, de 1.214 votantes) y una clarísima 
ventaja de partida: este sindicato, al me-
nos en teoría, se asegura los votos de 

ese 15% ya de arranque. «Esto les garan-
tiza aproximadamente ocho represen-
tantes de los 23 que hay que escoger an-
tes incluso de que se celebren las vota-
ciones», explicaban desde la coalición 
que ha denunciado el asunto. «Supone 
una acción antidemocrática y un fla-
grante abuso de derecho», recalcaban 
anoche desde SUS-SAF. 

Al final, la lista de CC.OO se quedó 
en 159. La retahíla de candidatos ni si-
quiera encaja con el formato de la pa-
peleta electoral, donde sólo aparecen 
60 personas, las que caben, 30 por cada 
cara del folleto, apuntándose al final 

«y 99 más». Así, sin más 
especificación. Otros 99 
sin decir ni de quiénes se 
trata. Nada más cabe en la 
página. 

Además del voto encu-
bierto de quienes forman 
parte de la gigantesca lista, 
de esta manera, ni siquiera 
se sabe realmente a quién 
se está votando, puesto que 

no aparecen los nombres de todos. El ar-
tículo 46.3 de la Ley Orgánica 5/1985 de 
Régimen Electoral General, de aplica-
ción en cualquier elección democrática, 
establece que «en las listas cabe incluir 
tantos candidatos como cargos a elegir 
y en el caso de incluir suplentes, su nú-
mero no podrá ser superior a 10». Lo ra-
zonable para garantizar la transparen-
cia e imparcialidad, de hecho, es presen-
tar una candidatura con un número 
máximo de suplentes igual al de los re-
presentantes que pueden escogerse; o 
sea, 23 en este caso, impugnado por la 
coalición SUS-SAF.  

CC.OO. tiene actualmente mayoría 
en la junta de personal de la Hispalen-
se al vencer en las últimas elecciones 
sindicales.

CC.OO. presenta una 
lista electoral con 23 
candidatos... y 136 
suplentes
∑ Impugnan la lista de 

Comisiones para la 
junta de personal de la 
Hispalense, que incluye 
al 15% del censo

Se elige a 23 
La papeleta de 
CC.OO. recogía 
60 aspirantes y 
acaba con una 
frase lapidaria: 

«Y 99 más»

ABC SEVILLA 

El Pleno del Ayuntamiento de Sevi-
lla acordó ayer una propuesta del PP 
—rechazada por PSOE e IU— por la 
que se pide a la Junta de Andalucía 
que resuelva definitivamente el pro-
grama de Zonas con Necesidades de 
Transformación Social, cofinancia-
do entre las dos administraciones, 
para actuaciones sociales en el Polí-
gono Sur, Tres Barrios-Amate, Torre-
blanca, Polígono Norte y El Vacie.  

Los contratos de los 40 trabajado-
res que desempeñaban su labor en 
estas zonas acabaron el 21 de noviem-
bre. La Junta concedía el 10 de octu-
bre la resolución provisional para su 
puesta en marcha por importe de 
944.000 euros, cantidad a la que el 
Ayuntamiento sumará los 641.900 
para ampliar la jornada. Sin embar-
go, el Gobierno andaluz comunicaba 
más tarde que su inicio se retrasaría 
hasta enero de 2015, haciendo ver que 
se empiece sin su dinero y que lo abo-
nará más adelante.  

Resolución firme 
Esto es, que lo adelante el Ayunta-
miento, de ahí el acuerdo adoptado 
ayer. «Es indispensable una resolu-
ción firme para continuar con la tra-
mitación, hay que resolver el proble-
ma», decía en este sentido la delega-
da municipal de Asuntos Sociales, 
Dolores De Pablo-Blanco. 

Desde la Junta, por su lado, la con-
sejera de Hacienda y Administración 
Pública, María Jesús Montero, negó 
ayer que la orden que regula el cierre 
del ejercicio presupuestario haya afec-
tado a las ayudas a los colectivos con 
más necesidades. «No supone, en nin-
gún caso, el cierre de la tramitación 
de los documentos contables».  

La plantilla del Zonas se reunió por 
la tarde con el Defensor del Pueblo 
Andaluz, Jesús Maeztu, para trasla-
darle el problema.

Nueva petición del 
Ayuntamiento a la 
Junta para que 
pague el Zonas

ACUERDO DEL PLENO

FEPME´14
28,29 y 30 de Noviembre de 2014

IX FERIA PROVINCIAL
DE MUJERES EMPRESARIAS
Sede de la Diputación Provincial de Sevilla.
Avda. Menéndez y Pelayo, 32
EXPOSICIÓN Y VENTA · ENTRADA LIBRE

MUESTRA DE LA PROVINCIA
los Pueblos en el corazón de Sevilla
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Impugnan la
elecci6n sindical
en la Hispalense
SUS-SAF denuncia la candidatura de CCO0 pot
exceso de nombres: 159 para 23 puestos

SEVILLA
La coalici6n formada por el Sindica-
to Andaluz de Funcionafios (SAP) 
el Sindicato de la Universidad de
Sevilla (SUS) ha impugnado el pro-
ceso electoral de 6rganos de repre-
sentaci6n del personal funcionafio
de Administraci6n y Servicios en la
Universidad de Seviga, seg~n info~
maron ayer en un comunicado.

E1 escrlto, presentado al Centro
de Mediaci6n Arbitraje y Concilia-
ci6n de la Delegaci6n Territorial de
la Consejeria de Economia, Innova-
ci6n, Ciencia y Empleo en Sevilla,
denuncia ((varias irregularidades
que pueden afectar al resultado del
proceso electorab), empezando pot
la ((proclamaci6n de candidature 
una organizaci6n sindical que pre-
configura el resultado del proceso~
electoral en la Hispalense.

Se refiere a a Comisiones Obre-
ras (CCOO), que ((ha presentado
una candidature compuesta por 159
personas, inicialmente eran 181 (23
elegibles y 136 suplentes))). Esto, 
nuncia la coalici6n de SUS-SAF,
(~supone aglutinar el 14.90% de los
votos del censo electoral (se elegi-
rfin 23 representantes para la Junta
de Personal y el censo refleja 1.214
votantes), garantiz~indose aproxi-
madamente 8 representantes antes
de celebrarse alas elecciones~).

Denuncian que es una ((acoi6n

antidemocr~tica y constituye un fla-
grante abuso de derecho)), y subra-
ya que ((esta retahfla de candidatos
ni siquiera encajan en el formato de
la papeleta electoral y s61o aparece
el nombre de 60 personas, apuntan-
do al final ’y 99 candidatos mils’)),
como documentan con la papeleta
que aportan en su impugnaci6n.

Recuerdan que la Ley Org~inica
5/1985, de R6gimen Electoral Gene-
ral, establece que **en los listas cabe
incluir tantos candidatos como car-
gos a elegir)), y que ((en el caso 
incluir suplentes, su nflmero no po-
dr~ ser superior a 10...~.

Argumentan SUS-SAF que *do
razonable para garantizar la trans-
parencia e imparcialidad del proce-

La papeleta de
Comisiones acaba
con un <<Y 99
candidatos mils>>

so electoral es presentar una candi-
datura con un nfimero mfiximo de
suplentes igual al de representantes
elegibles, es decir, 23 en este caso)).

Iimpugnan adem~is el proceso
por el (dncumplimiento del calenda-
rio electoral al incluir una fase de

Proclamaci6n Provisional de Candi-
daturas en beneficio de CCO0, todo
ello para subsanar los defectos que
contiene la candidatura de dicho
sindicato que comenz6 con 181 per-
sonas, aunque tuvo que recfificar y
quedarse con 22 menos)~.

Como tercer punto, sefialan ~drre-
gularidades en la presentaciSn de
firmas de algnanos candidatos~, ya
que ~(numerosos miembros ban te-
nido que renunciar como candidatos
por estar al mismo tiempo en dos
candidaluras, dhndose la circunstan-
cia de que siempre es la candidatu-
ra de CCO0 la que tiene candidatos
en comfin con las demfis)~.

La coalici6n SUS-SAF denuncia

ademfis (~que se les negara el acce-
so a los documentos de renuncia de
las personas que se encontraban en
dos candidataras de sindicatos dis-
tintos que avisaron de posibles irre-
gularidades)~, una negaci6n de in-
formaci6n que asegura que (~con-
culca la libertad sindical)~.

Como cuarto y filtimo motivo de
su impugnaci6n, aseguran que las
papeletas de CCOO ((no se ajustan
a la norma al introducir diferenclas
con las restantes,. Explican que
~das papeletas de votaci6n de la can-
didatura presentada por CCOO ter-
minan apuntando ’y 99 candidatos
m~s’~. SUS-SAF (dmpugna expre-
samente en su escrito las menciona-

das papeletas al no incluir a todos
los candidatos presentados y pro-
clamados, que son 159)~ Critican
que asi (dos electores desconocen 
esos 99 candidatos m~is que est6.n
votando y SUS-SAF considera esta
maniobra como una forma de ase-
gurarse un voto cautivo~).

La coalici6n sindical sefiala que
legalmente no se pueden incluir fra-
ses en las papeletas ni aumentar los
logotipos (el establecido es de 12
milimetros de anchura y el de
CC00 ~do duplicate), y recuerda que
present6 antes reclamaciones, el 14,
18 y 21 de noviembre, ante la Mesa
Coordinadora denunciando ~das
gravisimas irregularidades~).
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Movilizados por los idiomas

● Los alumnos vuelven a pedir que el nivel básico de idiomas no tenga tasas

● La primera movilización consiguió abrir una mesa de negociaciones

Cristina Cueto

La antigua Fábrica de Tabacos
fue, durante la tarde de ayer, el
escenario elegido para una nue-
va reivindicación estudiantil
con el objetivo de conseguir la
gratuidad del B1, acreditación
que equivale al nivel básico exi-
gido en cualquier competencia
lingüística.

Más de 60 estudiantes se su-
maron a la protesta, convocada
por el Movimiento de Acción Es-
tudiantil (MAE), y se concentra-
ron a las 17:30 en la puerta prin-
cipal del Rectorado, que preside
la estatua de la Fama. Los mani-
festantes decidieron, sobre la
marcha, intensificar su acción e
iniciaron un recorrido por el in-
terior de la antigua Fábrica de
Tabacos, sede principal de la
Hispalense desde el año 1954.
El colectivo estudiantil, que
portó una pancarta bajo el lema
Este curso toca B1 gratuito como
cabecera, avanzó por los pasi-
llos y patios del edificio.

“Éste es el momento de tener
claro lo que queremos, porque
después de la movilización ante-
rior tuvimos una primera reu-
nión con la vicerrectora de Estu-
diantes, Pastora Revuelta”, ma-
nifestó María Caballero, porta-
voz del MAE, que destacó el he-
cho de que tras la concentración
que protagonizaron el pasado oc-
tubre en el Instituto de Idiomas
para conseguir la gratuidad del
B1, “se haya abierto la mesa de
negociaciones con el Rectorado”.

El Plan Bolonia exige, desde
su implantación en 2012, la cre-
dencial de haber superado el ni-
vel básico o B1 de cualquier
competencia lingüística para
obtener el título de grado como
si se tratase de una asignatura
más. El precio del crédito anual
de la matrícula de un idioma en
la Hispalense, según la porta-

voz, es de 168 euros, además de
otros 18 por la prueba de acce-
so. El curso anual en la Univer-
sidad Pablo de Olavide roza los
300 euros y el derecho a exa-
men alcanza los 63.

Caballero puntualizó que el
MAE no se posiciona en contra
de la exigencia de una titulación
idiomática; sin embargo, consi-
dera que no puede suponer una
carga económica más para los

alumnos: “Si la enseñanza en
las universidades públicas de
Andalucía es un derecho, y por
tanto un servicio público y sub-
vencionado, que sea necesario
certificarse de forma externa y
previo pago resulta desconcer-
tante, más si cabe cuando las
becas para ello escasean, tanto
las generales como las del Insti-
tuto de Idiomas”. Con respecto
a las 600 ayudas que han queda-

do sin uso por parte del estu-
diantado, Caballero expresó
que la protesta radica en conse-
guir que el B1 sea totalmente
gratuito.

La portavoz explicó que las
movilizaciones continuarán tras
las Navidades para abordar el
fin de la zona azul en los campus
universitarios y para igualar el
precio de los posgrados al de las
carreras universitarias.

Sindicatos
impugnan la
candidatura
de CCOO en
la Hispalense

R. S.

La coalición formada por el
Sindicato Andaluz de Fun-
cionarios (SAF) y el Sindica-
to de la Universidad de Sevi-
lla (SUS) ha impugnado el
proceso electoral de órganos
de representación del perso-
nal funcionario de Adminis-
tración y Servicios en la His-
palense. Ambos sindicatos
han denunciado varias irre-
gularidades que pueden
afectar al resultado del pro-
ceso electoral.

El primer punto que desta-
can es la candidatura presen-
tada por CCOO y que está
compuesta por 159 personas.
“Esta retahíla de candidatos ni
siquiera encaja en el formato
de la papeleta electoral y sólo

aperece el nombre de 60 per-
sonas, apuntando al final, y
99 candidatos más”.

Otras anomalías que denun-
cian son el incumplimiento del
calendario electoral al incluir
una fase de proclamación pro-
visional en beneficio de CCOO
e irregularidades en la presen-
tación de firmas de algunos
candidatos que están en dos
candidaturas al mismo tiem-
po. La coalición señala tam-
bién que “los logotipos de las
candidaturas duplican el esta-
blecido de 12 milímetros de
anchura, vulnerando el princi-
pio de igualdad que establece
la Constitución”. El SUS-SAF
recuerda que ya ha presentado
varios escritos de reclamación
en noviembre en la Mesa Co-
ordinadora para denunciar las
irregularidades.

La coalición

denuncia el

incumplimiento del

calendario electoral

BELÉN VARGAS

Universitarios reivindican la gratuidad del B1 por los pasillos de la antigua Fábrica de Tabacos.
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Las universidades de Granada y Sevilla arrasan entre los
estudiantes Erasmus
Las dos universidades andaluzas son la primera y la tercera destinación favorita entre los alumnos de movilidad europea que eligen
España

Un grupo de estudiantes de Erasmus, en una imagen de archivo Jordi Roviralta

Caminando por el  campus universitario de Granada no es raro encontrar a pequeños y
grandes grupos de estudiantes con un acento particular. Una mezcla de inglés con un deje
característico de la Andalucía oriental o viceversa. Forman parte de los casi 2.000 estudiantes
que cada año solicitan realizar una beca Erasmus en el centro granadino, el que más
alumnos recibe con una beca de la Unión Europea.

Son ya varios los años que lleva la Universidad de Granada (UGR) instalada en el primero
puesto en el ranking de centros españoles que más alumnos Erasmus recibe cada año.

Y no lo dicen sólo ellos. Las estadísticas publicadas por la Comisión Europea sobre el
programa Erasmus revelan que fueron 270.000 los estudiantes que recibieron una beca para
formarse en el extranjero durante el curso 2012/2013, una cifra que se ha ido manteniendo en

los últimos cursos. Las tendencias son claras: España, Alemana y Francia son los países que más demanda reciben, a la par
que los estudiantes de Luxemburgo, Finlandia, Letonia y España son los los que más solicitudes envían.

"Existen numerosas razones que justifican por qué la Universidad de Granada es el destino favorito de los estudiantes
Erasmus", afirma de forma tajante la vicerrectora de Relaciones Internacionales y Cooperación al Desarrollo de la UGR,
Dorothy Kelly. Entre ellos sitúa por encima de todos a la oferta académica compuesta por más de 69 grados y 94 másteres: "El
último ranking de Shanghai [2014], que evalúa la calidad de las más de 17.000 universidades de todo el mundo, la UGR se
sitúa en octavo lugar de España y en el puesto 326 de todo el mundo". "La UGR ha ascendido ininterrumpidamente en este
ranking durante los últimos 5 años, en concreto un total de 143 puestos, situándose en el puesto más elevado desde que se
elabora este ranking: el 326 del mundo", añade.

Una gran oferta cultural
Pero la oferta académica no es lo único que miran los estudiantes a la hora de cursar buena parte de sus estudios en una
universidad extranjera. Al elegir entran en juego otros aspectos como la oferta cultural, la vida de la ciudad y hasta la
climatología de la zona. "Es innegable que los estudiantes internacionales valoran la ciudad y el entorno", asume Kelly.

Describe la ciudad como "un enclave geográfico privilegiado entre Sierra Nevada y el Mar Mediterráneo" y subraya que "la
ciudad y la universidad se unen para ofrecer un sinfín de posibilidades de ocio, turismo, cultura y deporte". "Además Granada
está considerada como una ciudad acogedora y segura que vive por y para la universidad, donde los estudiantes
internacionales rápidamente se sienten como en casa", apunta la vicerectora, que añade: "Es una ciudad rica en cultura e
historia y está considerada como una de las más bellas del mundo".

"Embajadores" de Sevilla
En esta misma línea se pronuncia también el director del Centro Internacional de la Universidad de Sevilla, Enrique López.
Con más de 1.700 alumnos Erasmus, el sevillano es el tercer centro que más estudiantes tiene por detrás de Valencia. La
calidad académica importa pero también influye a la hora de elegir destino "el buen clima, la zona geográfica, la vida social y
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hasta los actos lúdicos que se organizan", afirma. "Por ejemplo, una vez que terminan su estancia, el Ayuntamiento organiza
una acto en el que los nombra embajadores de Sevilla".

La llegada de estudiantes extranjeros no solo contribuye a mejorar la imagen de centros cosmopolitas que pueden ofrecer, si
no que también repercute directamente en la actividad económica de las ciudades. Según un estudio de 2009 de la
Universidad de Granada, se estimaba que los estudiantes internacionales desembolsaban una media superior a los siete mil
euros. "Posiblemente esa cantidad ronde ahora los ocho mil euros, lo cual significa que el gasto total de los casi 3.000
estudiantes internacionales que vienen en distintos programas de movilidad internacional a la UGR debe rondar los 24
millones de euros", estima Dorothy Kelly. "Estos estudiantes tienen que alquilar un piso, realizan la compra diaria, se apuntan a
un gimnasio, van al cine, al teatro... El impacto económico que revierte en la ciudad es muy importante".

La crisis afecta al bolsillo
El programa Eramus tal y como se conocía hasta ahora ha dejado de existir y ha pasado a desarrollarse bajo el nombre
Erasmus+ cuyo objetivo es el del haber concedido becas a cuatro millones de personas desde este año a 2020, aunque desde
algunas instituciones dudan de que sea así.

"Desde 2008 hasta 2012 el número de estudiantes ha sido un éxito", afirma el director del Centro Internacional de la
Universidad de Sevilla, Enrique López, pero en los últimos años la crisis ha hecho mella en los bolsillos de los estudiantes "y
de sus padres, que ven como cada vez es más difícil financiar" la estancia en otro país.

"El nuevo programa está muy bien y está mejor dotado", aclara López Lara, "pero también tiene el inconveniente de que acorta
la estancia cuando está demostrado que lo ideal sería pasar un año".

Tanto desde el centro granadino como del sevillano coinciden en la importancia que tiene para ambos la salida y llegada de
estudiantes europeos e internacionales, tanto en el ámbito académico como en el personal. Y aunque reconocen que aún
quedan aspectos por mejorar, como la simplificación de la burocracia, aseguran que trabajan a diario en la mejora de la
movilidad de los estudiantes.
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Interinos de US ven "nimia" la convocatoria de
ayudantes doctor y piden más contrataciones a
tiempo completo
SEVILLA, 27 Nov. (EUROPA PRESS) -

   El colectivo de personal sustituto e interino de la Universidad de Sevilla (US) ha reaccionado a la
convocatoria de 23 plazas de profesores ayudantes doctores en la sede académica. Pese a que se han
congratulado de la misma, que atiende a la orden de la Junta que faculta para la contratación
temporal de profesorado en las universidades públicas andaluzas de cara al presente curso académico
2014-2015, estos profesionales la consideran "nimia" y abogan por un mayor número de plazas y en
mejores condiciones laborales.

   Una de las principales reivindicaciones del sector, según ha señalado a Europa Press la claustral y
portavoz de los interinos, Rosa María Giráldez, es que "se deje de contratar a compañeros en tiempo
parcial", abogando en este sentido por vinculaciones a tiempo completo.

   "El personal sustituto e interino va a seguir existiendo, siempre habrá sustituciones que cubrir, pero
no entendemos cómo se continúan haciendo contratos en precario, con sueldos que, en algunos
casos, no llegan a los 300 euros", ha subrayado Giráldez.

   Los interinos, que expresan su pretensión de seguir movilizándose y estudian constituirse en una
asociación que les permita una representación más formal en el seno de la Hispalense, han expuesto
sus reivindicaciones a todas las centrales sindicales, "la mayoría de las cuales han recogido lo que
planteamos". Primordialmente, éstas pasan por un mayor número de plazas y la mejora de
condiciones.

   Así, la portavoz de los interinos insta a la universidad a seguir las negociaciones con la
administración, ya que "son pocas plazas", y apunta como claves tanto a la tasa de reposición y al
impedimento hasta ahora de la contratación por parte de la Junta.

   La convocatoria de plazas de ayudante doctor, según la documentación oficial consultada por
Europa Press, abarca la provisión de numerosos departamentos de la Hispalense, pasando por la
Expresión Musical, Lengua y Literatura, Ciencias Experimentales y Sociales, Matemáticas, Historia e
Instituciones Económicas, Economía Financiera y Contabilidad, Expresión Corporal, Enfermería,
Filología Francesa, Ingeniería de la Construcción, Proyectos de Ingeniería, Lenguajes y Sistemas
Informáticos y Pintura. Los contratos tendrán una duración de cinco años improrrogables.

PROBLEMÁTICA DE RECURSOS HUMANOS

   Con esta medida la Hispalense trata de paliar una de las principales problemáticas que se dan en las
sedes universitarias andaluzas, la de los recursos humanos, por la que llegaron a pedir a la Junta que
se autorizaran nuevas contrataciones con carácter urgente.
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   En este sentido, el rector de la US, Antonio Ramírez de Arellano, daba cuenta en el último Claustro
de la pérdida en los últimos tres años, desde la entrada en vigor del Real Decreto que fijaba la tasa de
reposición en el 10 por ciento, de un total de 400 plazas docentes --a octubre de 2014 había 4.120
profesores e investigadores--, entre jubilaciones y contratos de asociados.

   Ello se incardina con otros conflictos como la existencia de 402 casos de personal acreditado y sin
poder promocionar, una situación que el rector tildaba de "bloqueo que no se debe consentir".

   El compromiso de la Junta de permitir la autorización de nuevas plazas ha desembocado ya en esta
convocatoria, siendo así que, además, la situación se clarifica algo más por el hecho de que el
Gobierno central haya anunciado que el porcentaje de la tasa de reposición pasa del 10 por ciento
actual al 50 por ciento.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Fátima Fernández CANTILLANA

Cantillana ha sido, históricamen-
te hablando, un municipio agríco-
la por excelencia, motivo por el
que es posible, siempre que se eje-
cuten las implementaciones perti-
nentes, transformar su modelo
económico a través del sector agrí-
cola. En esa línea, el Ayuntamien-
to de Cantillana ha establecido un
convenio con la Universidad de
Sevilla. “Se trata de un estudio que
contempla el desarrollo de varie-
dades de cítricos para la mejora de
la producción y la comercializa-
ción de la naranja en Cantillana y
cuyo período de investigación
acordado es de cinco años”, expli-
ca la alcaldesa de Cantillana, Án-
geles García Macías. Para ello,
“además de contar con la supervi-
sión y control del grupo Construc-
Tura, se contará durante seis me-
ses con el trabajo de los empleados
del Plan Emple@Joven –con una
inversión de 48.600 euros– de la
Junta de Andalucía”.

Para Emilio Ramírez Juidías,
profesor- doctor de la Universidad
de Sevilla, que está al frente del
proyecto de recuperación del pa-
trimonio varietal de cítricos de
Cantillana, “el Grupo Construc-
Tura para el Desarrollo, con sede
en la Escuela Técnica Superior de
Ingeniería Agronómica (ETSIA)
de la US, tal y como consta en la
Oficina de Cooperación al Desa-
rrollo de dicha Universidad, es un
grupo multidisciplinar, formado
por 11 personas (dos Ingenieros
Agrónomos, dos Ingenieros Técni-
cos Agrícolas, dos Arquitectas, un
Arquitecto Técnico, un Ingeniero
de Organización Industrial, un In-
geniero Civil y dos Médicos), que
se centra en aquellos proyectos
donde los tres pilares principales
del grupo –salud, agricultura e in-
fraestructuras–, pueden aplicarse
de manera sinérgica”.

PUNTOS CLAVE
Que la Universidad de Sevilla se
vincule a un proyecto de esta en-
vergadura supone una fuerte
apuesta por este tema. Según Ra-
mírez Juidías, “dado el avance que
en los últimos años ha tenido lugar
en el campo de las nuevas tecnolo-
gías, resulta evidente que existan
investigadores capaces de llevar a
la práctica los resultados de sus tra-
bajos previos, tal y como sucede en
el seno de Construc-Tura”.

Así pues, los puntos clave nece-
sarios para llevar a cabo el proyec-

to se basan en una serie de estu-
dios de campo que tendrán lugar
en las parcelas colaboradoras del
proyecto, así como en ambiente
controlado en invernadero cons-
truido y diseñado al efecto en Can-
tillana. “Dichos estudios –sobre
suelo, plantación, cubierta vege-

tal, etc.–, permitirán validar las
imágenes teledetectadas que se
realizarán mediante drones”, co-
menta el responsable del Grupo
Construc-Tura para el Desarrollo.
El fin, prosigue, es “disponer de
una herramienta capaz que, gra-
cias al tratamiento digital de imá-

genes mediante lógica difusa, pue-
da predecir la producción en la zo-
na de actuación en función, ade-
más de otras variables a tener en
cuenta, como la temperatura, hu-
medad relativa, precipitación, etc.
Todos los resultados obtenidos en
cada parcela serán implementa-

dos en un Sistema de Información
Geográfica, el cual se completará
con información procedente del
estudio socioeconómico, calidad
del producto obtenido, canales de
comercialización, de información
nutricional y sanitaria”.

ANÁLISIS SOCIOECONÓMICO
Precisamente, complementario a
este estudio, está llevando a cabo
un análisis socioeconómico sobre
los agricultores de Cantillana.
Emilio Ramírez Juidías lo tiene-
muy claro: “Dicho análisis es muy
importante, ya que pretende co-
nocer no solo el grado de eficacia
–en lo referente a realización de
labores, tratamientos fitosanita-
rios y abonado– de todas y cada
una de las fincas existentes en
Cantillana, sino también cuál es la
situación actual del sector, sus ca-
nales de comercialización y cómo
influye todo en el valor económi-
co de cada predio o parcela. Ésta
será la base para procurar obtener
los índices de rentabilidad cuan-
do se implanten en el terreno las

mejoras pertinentes”. En dicho
análisis, apostilla, “están colabo-
rando con nosotros compañeros
de la Facultad de Económicas de
la Universidad de Sevilla, como es
el caso de la Doctora María Sole-
dad Campos Lucena”.

El presente proyecto pretende,
por tanto, ser el germen de un au-
mento en lo que a la inversión em-
presarial citrícola se refiere, pro-
duciendo una mayor circulación
monetaria en el municipio y, con
ello, un aumento de las expectati-
vas de empleo y nivel de vida de
sus habitantes. Asimismo, este
modelo que se está implantando
en Cantillana es perfectamente ex-
trapolable a la Comarca de La Ve-
ga del Guadalquivir por lo que, en
un horizonte no muy lejano, pue-
de ser posible que este municipio
pionero en conocer y reconocer
sus recursos sirva de inspiración
para otras localidades.

3En la red: www.cantillana.es

Nuevas tecnologías
aplicadas a los cítricos

3Nuestros pueblos

CANTILLANA
El Ayuntamiento y la Universidad de Sevilla colaboran en

un estudio para mejorar la producción de naranjas y que

1. Empleados por el Plan Emple@Joven trabajando en la investigación de cítricos
(CAFA). 2 y 3. Construcción y preparación del invernadero (CAFA). El presente
proyecto pretende ser el germen de un aumento en lo que a la inversión empresarial
citrícola se refiere, mejorando las expectativas de empleo y el nivel de vida.

2

3

1
M. G.

El invernadero,
una gran
herramienta
Para la puesta en marcha de
este proyecto se está condicio-
nando y se ha puesto en funcio-
namiento el invernadero del
patio del Centro de Formación
Agroalimentaria (CAFA). Es
fundamental la creación de un
centro de interpretación como
éste, donde poder contar con
las herramientas pertinentes
para el correcto progreso de
una nueva variedad de cítricos,
y que además pueda llegar a
ser un referente en la provincia.
Todo gracias y a través del
Plan Supera de la Diputación
Provincial, con una inversión de
59.765,40 euros. Asimismo,
también hay que mencionar
otras herramientas como una
flota de drones equipados con
cámaras de alta resolución,
además de con un procedi-
miento, patentado por la Uni-
versidad de Sevilla, que se basa
en un algoritmo difuso capaz
de transformar las imágenes
obtenidas, a baja o muy baja
cota, en teledetectadas.

“Gracias a este proyecto,
mejorará el nivel de
vida de los habitantes
de Cantillana”

Emilio Ramírez Juidías
Doctor de la US
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permitirá, además, la mejora de la calidad de vida de sus 10.000 habitantes

● Formación y apoyo para la conocida artesanía local cantillanera

OTRAS PISTAS
5

MANTONES DE MANILA
Mejora de la rentabilidad del sector artesanal
El Plan Emple@Joven, junto con
el Plan Emple@30+, acogen el
proyecto de investigación sobre un
sector aún por explotar: la artesa-
nía local. Concretamente, una de
las líneas de estudio va dirigida a
los flecos de mantones. Se reco-
gerá un censo de flequeras de
mantones de manila, datos del
proceso de elaboración, tipología
de nudos y posibilidades de aso-
ciacionismo para este oficio tradi-
cional. La inversión establecida
para mencionado programa es de
18.173,33 euros (9.000 euros des-
tinados al Plan Emple@30+;
y 9.173,33 euros al Plan
Emple@Joven). De esta manera,
el objetivo de dicho estudio es la
recopilación de datos para escla-
recer el origen y la evolución del
enrejado del mantón de manila;
así como la posibilidad de que las
mujeres dedicadas a este oficio se
reúnan y formen una cooperativa
para relanzar y mantener esa tra-
dición a través de la creación de

talleres de aprendizaje, pasarelas
de moda, etcétera; y, por otro lado,
organizar una muestra permanen-
te, un “rincón artesanal”, donde se
refleje, no sólo la historia y situa-
ción actual del sector del enrejado
de mantón, sino también el de la
artesanía en general de este mu-
nicipio: orfebrería, guarnicionería,
cerámica, etc. Todo ello repercuti-
rá en el desarrollo y transforma-
ción del modelo económico de
Cantillana. “Hablamos de dar una
nueva oportunidad y valorar a
aquellos artesanos locales, ade-
más de evitar perder ese conoci-
miento de dicha artesanía en
nuestra localidad”, argumenta la
alcaldesa Ángeles García Macías.
Ejemplos de artesanos cantillane-
ros sería Asunción Salguero (mo-
da flamenca) y José Naranjo Fe-
rrari, licenciado en Bellas Artes.

3En la red: www.cantillana.es //
www.asuncionsalguero.es // @na-
ranjoferrari

F. F. B. CANTILLANA

–¿Cómo definiría brevemente a
su localidad?
–Cantillana es un pueblo milena-
rio situado en el corazón de la ve-
ga del Guadalquivir. Se asienta so-
bre una tierra fértil que es sostén
de nuestra economía, y posee una
gran riqueza en su patrimonio his-
tórico y cultural, incluyendo la
grandeza de sus fiestas. Conserva
una identidad propia porque man-
tiene sus tradiciones, al tiempo
que mira al futuro con ilusión. Su
mayor tesoro es la buena gente de
Cantillana de la que destaco su ho-
nestidad, capacidad de trabajo,
hospitalidad y solidaridad.
–¿Cuál ha sido el mayor cambio
sufrido en los últimos años?
–Uno de los mayores cambios es la
cercanía de mis vecinos, visitando
los barrios y dando máxima priori-
dad a la transparencia en todo lo
que hacemos. El mayor cambio ha
consistido en desarrollar una ges-
tión municipal basada en mante-
ner los recursos en incluso recupe-
rar alguno que se había perdido
–como el Centro Municipal de In-
formación a la Mujer–, y defender
los servicios públicos sin reducir la
plantilla. Al mismo tiempo, hemos
vuelto a estar en los circuitos pro-
vinciales de cultura, deporte y tu-
rismo y volvemos a ser un referen-
te en la Comarca de La Vega.

–¿Cómo se está adaptando el mu-
nicipioalasnuevastecnologías?
–Estamos implantando y desarro-
llando la administración electró-
nica y nuestra página Web ofrece
información actualizada para la
ciudadanía. También disponemos
del Aula Guadalinfo, que ofrece
cursos de formación regularmen-
te a los cantillaneros y cantillane-
ras; aunque, quizá, lo más nove-
doso, es el esfuerzo que realiza-
mos para que las personas mayo-
res también accedan a la era digi-
tal. Para ello hemos puesto en
marcha en el hogar del pensionis-

ta un aula de informática con
equipos y conexión a Internet.
–¿Cuál es el motor económico y
social de su pueblo?
–Cantillana es un pueblo eminen-
temente agrícola y éste ha sido
siempre el eje sobre el que rota su
economía. No obstante, también
destacan muchas ocupaciones ar-
tísticas y artesanales como el enre-
jado de mantones, la elaboración
de trajes de flamenca, la guarnicio-
nería, la orfebrería… Para un ver-
dadero despegue y progreso de es-
tas actividades, necesitan mejorar
su comercialización y modo de pro-
ducción. Por este motivo, estamos
ayudándoles para que contribuyan
a impulsar la economía local.
–¿Cuál es el reto de Cantillana a
corto y medio plazo?
–El mayor reto al que nos enfrenta-
mos es el empleo. Para ello, y con el
apoyo de la Diputación de Sevilla y
de la Junta de Andalucía, se han ge-
nerado más de 200 contratos a tra-
vés de diversas iniciativas. La últi-
ma de ellas ha sido la contratación
de 30 jóvenes mediante el progra-
ma Emple@Joven, gracias al cual
adquirirán experiencia que facili-
tará su acceso al mercado laboral.
Tenemos una generación de jóve-
nes mejor preparados que nunca y
estamos haciendo lo posible para
que no tengan que dejar su locali-
dad. Otros dos grandes retos son la
apertura del Museo Ocaña –que es
un justo reconocimiento a la obra
de este artista que tuvo Cantilla-
na–, y la puesta en funcionamiento
de la piscina cubierta, que será úni-
ca en toda la comarca.
–Hay que venir a Cantillana por...
–Cantillana es de sobra conocida
por sus fiestas de gloria, declara-
das de Interés Turístico, pero tam-
bién está la Cantillana en la que
residió Blas Infante, o la Cantilla-
na en la que nació y vivió el pintor
Ocaña. Hay una Cantillana aún
por descubrir y estamos trabajan-
do para desarrollar ese enorme
potencial turístico.

“Hemos vuelto a
ser un referente
en la comarca
de La Vega”

ÁNGELES GARCÍA MACÍAS ALCALDESA DE CANTILLANA

DESARROLLO TURÍSTICO

Promoción del municipio
El Plan Emple@Joven contempla
en su lista de proyectos el
desarrollo del sector del turismo.
“Partimos de un terreno aún por
explotar, de un ámbito virgen del
que empezamos de cero”, explica
la alcaldesa, para quien “el llevar a
cabo una campaña de promoción y
desarrollo del turismo es clave
con el fin de publicitar y dar a
conocer Cantillana a extranjeros;
así como para obtener una mejora
y unos beneficios económicos que
modifiquen el modelo financiero

local”. Para ello, se están
centrando en una serie de
iniciativas muy concretas y
definidas: José Pérez Ocaña y Abu
Madyan. Con respecto a Abu
Madyan, apunta la primer edil, “se
ha realizado una ruta turística
sobre la vida de este cantillanero
de nacimiento. Se trata del primer
encuentro de turismo hispano-
musulmán en Cantillana, donde
hemos conocido los orígenes de
este personaje”. Asimismo, han
visitado la localidad 30 argelinos
para conocer el pueblo natal de
uno de los mayores propulsores
del sufismo en todo el Islam.

POLÍTICAS DE AHORRO

Eficiencia energética
El Ayuntamiento de Cantillana, a
través de su correspondiente licita-
ción pública, contratará a la empre-
sa de servicios energéticos que
cumpla los requisitos del concurso
para la implantación de un alum-
brado público de bajo consumo. Se
trata de un proyecto donde se insta-
larán luces Led en la localidad. Todo
ello supondrá un ahorro del 67,4%
en comparación con el alumbrado
tradicional utilizado hasta entonces.
Cantillana obtendrá, pues, una ges-
tión eficiente de su alumbrado.
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

Antonio Muñoz Molina (Úbeda, 1956) 
es un escritor que mueve a las masas, 
como ayer se demostró en el Paranin-
fo de la Universidad de Sevilla, que se 
llenó de espectadores —incluido el ba-
rítono Carlos Álvarez— que no quisie-
ron perderse la presentación de su úl-
tima novela, «Como la sombra que se 
va» (Seix Barral). Esta nueva aventu-
ra literaria no es sólo un relato de Ja-
mes Earl Ray, asesino de Martin Luther 
King, quien en 1968 pasó una semana 
en Lisboa, sino que también es una 
especie de búsqueda vital dentro de 
la intrahistoria del escritor, que tam-
bién estuvo en la capital lusa para do-
cumentarse sobre uno de sus libros 
más célebres, «Un invierno en Lisboa».  

El acto, que estuvo organizado por 
la Hispalense, contó también con la 
presencia del periodista y escritor 
Alejandro Luque, gran conocedor de 
la obra del autor de «Beltenebros» y 
que animó certeramente un vivo y di-
námico diálogo con el escritor jienen-
se. 

Muñoz Molina confesó su sorpresa 
cuando leyó la historia sobre James 
Earl Ray, «ya que me impresionó que 
pasara en Lisboa diez días. A partir de 
ahí me llamó la atención ciertos ras-

gos de un personaje muy desconoci-
do». Además, matizó que «mientras 
Martin Luther King es un icono memo-
rable, lo mató alguien sobre el que no 
había ninguna escritura». No obstan-
te, Muñoz Molina aclaró que «al final 
es un personaje que no se puede cono-
cer porque inventó su historia».  

El autor de «El jinete polaco» ha 
querido meterse en la piel de este per-
sonaje tan complejo aficionado a las 
novelas de James Bond. Tanto es así 
que también llegó a leerse estas no-
velas, así como un libro, «Psicociber-
nética», del cual Ray fue un fervoro-
so lector. «Adquieres una familiari-
dad extraña con un personaje que te 
repele y que no puedes conocer», ad-
mite el escritor andaluz.  

Sin embargo, más allá de la narra-
ción de la huida de James Earl Ray 
después de su asesinato, lo que le da 
más originalidad a esta novela es que 
Muñoz Molina también refleja en el 
libro sus recuerdos cuando él mismo 
viajó a Lisboa: «Tuve la tentación de 
escribir estrictamente una novela so-

bre James Earl Ray porque había mu-
cho material, pero ahí estaba también 
la conexión con Lisboa y al ponerme 
a escribir me vinieron los recuerdos 
de mi propia búsqueda que hice por 
aquella ciudad cuando escribía «“Un 
invierno en Lisboa”», admite.  

Viaje a Memphis 
Como el propio Alejandro Luque le re-
cordó, Muñoz Molina llega a asegurar 
en este libro que «una novela sirve para 
confesarse y para esconderse». A lo que 
el escritor respondió que «yo no quería 
caer con esta novela en la metalitera-
tura que lleva al escritor al estrellato. 
Por eso puse esa parte personal mía 
porque era necesaria para el sentido de 
la obra». En ese sentido, reconoce que 
viajó a Memphis, en donde mataron a 
Luther King, «pero lejos de retratar eso 
como hacen los escritores de libros de 
viajes, que se ven como un observador 
al margen, yo retraté el viaje que hice a 
Memphis acompañado de mi mujer (El-
vira Lindo, que ayer también estuvo pre-
sente en el acto)». 

Por otra parte, el autor de «Sefa-
rad» dijo que «a la literatura le pedi-
mos cosas que nos importen mucho 
y para eso también le debe importar 
al escritor cuando lo escribe». Asi-
mismo, afirmó que «el escritor suele 
crear una imagen de sí mismo, por 
eso la novela tiene la libertad de po-
ner en escena cosas fundamentales 
de la vida». Y también recordó que 
«en la tradición literaria está el hilo 
del examen de conciencia, ya que 
cuando las personas actuamos mal 
tenemos que sentir remordimiento»..

«La novela pone en escena las 
cosas fundamentales de la vida»
∑ Antonio Muñoz 

Molina presenta en el 
Paraninfo «Como la 
sombra que se va»

JUAN FLORES 
Alejandro Luque y Antonio MuñozMolina durante el acto celebrado anoche en el Paraninfo

√ 
Coherencia 

«Yo no quería caer en esta 
novela en la metaliteratura 
que lleva al escritor al 
estrellato»

Bibliografía esencial 
 
«Cubridle el rostro» (1962)  
 «Muertes poco naturales» 
(1967)  
«Mortaja para un ruiseñor» 
(1971)  
«No apto para mujeres» (1972)  
«La torre negra» (1975)  
«Sangre inocente» (1980) 
«Hijos de los hombres» (1992) 
«El pecado original»  
(1994)  
«Muerte en el seminario» 
(2001)  
«La sala del crimen» (2003) 
«El faro» (2005)  
«Muerte en la clínica privada» 
(2008) 

rios ante las nece-
sidades de otro ser 
humano», recordó. 
También fue una 
mujer conservado-
ra, en el más noble 

sentido del término, el del respeto por 
la libertad: «No pertenezco a ningún 
partido, pero mis instintos están con 
los tories, porque creo principalmente 
en la libertad del individuo». 

El comandante Dalgliesh, el viudo 
taciturno y lírico, al que puso el apelli-
do de una profesora escocesa que tuvo 
en su infancia, no es el único hijo lite-
rario de P. D. James. También puso a tra-
bajar a una de las primeras mujeres de-
tectives, Cordelia Gray, más insegura 
que Dalgliesh, y a la que retiró de la cir-
culación súbitamente cuando en su ver-
sión televisiva la liaron con un panoli y 
tenían un hijo. Escribió incluso un libro 
de ciencia-ficción, «Hijos de los hom-
bres», de 1992, que curiosamente tuvo 
más éxito en la airosa versión que filmó 
el director mexicano Alfonso Cuarón. 

Las novelas de P. D. James funcionan 
porque su autora conoce al dedillo el 
complicado paño del ser humano. Sabe 
que la vida se compone de grises, que 
un villano puede ser un héroe y un san-
to tener una caída: «Mis libros reflexio-
nan sobre la complejidad del ser huma-
no. No existen buenos y malos de una 
pieza». En este declinar de noviembre, 
llegado el frío, pocos planes mejores 
para el fin de semana que una butaca 
agradable al cobijo y una novela de P. D. 
James. «Muertes poco naturales» (1967) 
y «Muerte de un forense» (1977) pasan 
por ser las más recomendables. Alto en-
tretenimiento. En el baúl de la abuela 
había mucha clase y mucha más miga 
de la que parece.
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La bodega 
jerezana Gonzá-

lez Byass está ulti-
mando un proyecto 
para fortalecer las 
distintas marcas de 
esta compañía 
familiar, que aplicará 
la misma enseña 
comercial para 
identificar vinos 
amparados por 
distintas denomina-
ciones de origen

Mauricio Glez. Gordon 
Pte. de González Byass

Antonio Muñoz Molina 
Escritor

Una estancia en 
Lisboa del asesino 

de Martin Luther 
King, James Earl Ray, 
es el centro de la 
última novela de 
Antonio Muñoz 
Molina, «Como la 
sombra que se va», 
que el escritor y 
académico jiennense 
presentó ayer en el 
Paraninfo de la 
Universidad de Sevilla
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Recién salido 
indemne de la 
oportunista moción 
de censura plantea-
da contra él en la 
Eurocámara, 
Juncker explica, en 
una entrevista 
concedida a ABC, el galimatías fiscal 
de Luxemburgo, su país, y lo difícil 
que fue afrontar la crisis económica 
de los ochenta. Etapa dura para todos 
los luxemburgueses, incluido su 
padre, al que siendo viceministro de 
Trabajo se vio obligado a despedir de 
la acería pública en la que trabajaba.

La frase del día

«Lo primero que hice 
como viceministro fue 
despedir a mi padre»

Protagonistas
Jean-Claude Juncker 
Presidente de la Comisión Europea

Amancio Ortega 
Fundador de Inditex

La fundación del 
empresario 

gallego dona a Cáritas 
y al Banco de Alimen-
tos veinticuatro 
millones de euros. 
Nuevo y ejemplar acto 
de generosidad social 
de Ortega, que vuelve 
a entregar a las 
víctimas de la  
crisis económica un 
buen pellizco de su 
patrimonio

La opinión pública no reprochará al Gobierno  
que saque adelante su programa regeneracionista 
sin el apoyo del PSOE, pero es preciso ver cuanto 
antes los resultados concretos de esta voluntad  
de cambio que ayer mostró Rajoy 

M
ARIANO Rajoy demostró ayer, en el pleno del Con-
greso de los Diputados, que el ejercicio del poder po-
lítico, asentado en sólidas mayorías absolutas en am-
bas Cámaras, concede al Gobierno una legítima y de-

mocrática posición de liderazgo ante la sociedad. Más aún si la 
oposición está sumida en una crisis de apoyos sociales y de iden-
tidad política. Rajoy acudió ayer a la Cámara Baja con dos bazas 
por delante: la dimisión de Ana Mato como ministra de Sanidad 
y un plan de medidas de regeneración democrática. Bazas que 
además contrastaban con el discurso recurrente y cada vez me-
nos atractivo del líder socialista, Pedro Sánchez, quien a veces 
modula su tono bajo una apariencia de colaboración institucio-
nal, pero que siempre acaba atrapado por sus contradicciones y 
limitaciones. Una contradicción fue espetar a Rajoy que «era un 
mal día para que hablara de corrupción», cuando el PSOE tiene 
a dos expresidentes de la Junta de Andalucía –senador uno y di-
putado otro– pendientes de declarar como imputados ante la 
Sala Segunda del Tribunal Supremo, y con el socialismo anda-
luz vuelto del revés por la juez Alaya para que caigan sobre la 

mesa de su juzgado todos los casos de malversación de fondos 
públicos. Mientras Rajoy aplicaba a Mato la responsabilidad po-
lítica que le correspondía, fue Sánchez el que intervino en el ple-
no con un coro de imputados flotando a su alrededor.  

Y la limitación de Pedro Sánchez volvió a ser su incapacidad 
para ofrecer algo distinto de la negación del pacto de Estado con 
el Gobierno. Mientras, y aunque sea de modo tardío, Rajoy por fin 
pone en la agenda política para el año que resta de legislatura un 
plan concreto de setenta medidas para regenerar la democracia. 
La ejecución real de este plan solo depende de la intensidad polí-
tica y parlamentaria que le aplique el Gobierno. Con la oposición 
declarada en rebeldía para los pactos, a Rajoy y al PP les ha llega-
do el momento de utilizar la mayoría absoluta que le dieron sus 
votantes, los mismos que ayer tuvieron que oír con alivio y satis-
facción el buen discurso del líder popular. Ahora la opinión públi-
ca no reprochará al Gobierno que saque adelante su programa re-
generacionista sin el apoyo del PSOE, pero es preciso ver cuanto 
antes los resultados concretos de esta voluntad de cambio. 

El jefe del Ejecutivo hizo una encendida defensa del buen 
nombre de España y advirtió de los efectos desestabilizadores 
que puede tener el mensaje de que nuestro país es corrupto. Tie-
ne razón Rajoy, pero, además, le corresponde hacer todo lo po-
sible para que su razón convenza a los millones de españoles 
que ven con desolación cómo la corrupción es una mancha tó-
xica que, aunque se origine en casos concretos, se extiende por 
las administraciones públicas y los partidos políticos. 

RAJOY PONE AGENDA A LA REGENERACIÓN

ESPAÑA sigue creciendo y creando empleo, a pesar de la preo-
cupante ralentización que sufre la economía europea, de-

mostrando así que el país mantiene la senda de la recupera-
ción emprendida el pasado año, si bien aún queda un largo ca-
mino por recorrer. El PIB avanzó un 1,6 por ciento interanual 
entre julio y septiembre, el ritmo más alto desde mediados de 
2008 y el doble que la media de la zona euro, tras encadenar 
cinco trimestres consecutivos de crecimiento, según informó 
ayer el Instituto Nacional de Estadística. Esta positiva evolu-
ción se sustenta sobre la mejora de la demanda interna y la in-
versión, al tiempo que las exportaciones continúan progresan-
do. Además, el empleo aumentó un 1,4 por ciento, creando unos 
221.000 puestos de trabajo a tiempo completo. 

Lo más importante, sin embargo, es que España logra cre-
cer a buen ritmo en medio de un contexto hostil y de elevada 

incertidumbre debido a la debilidad económica que sufre Eu-
ropa, gracias a la paulatina reactivación del consumo nacional. 
Por otro lado, los precios agudizaron su descenso, tras bajar 
un 0,4 por ciento interanual en noviembre. Lejos de caer en la 
temida deflación, dicho retroceso se debe al sano abaratamien-
to del petróleo, lo cual permite mejorar la competitividad de 
las empresas y la renta disponible de las familias. De hecho, la 
actual tendencia bajista del crudo, unida a la depreciación del 
euro, podría impulsar el crecimiento del PIB entre un 0,5 y un 
1 por ciento adicional, compensando así el negativo impacto 
del frenazo europeo sobre la economía española. El camino de 
la recuperación es difícil y tortuoso, y es evidente que todavía 
queda mucho por hacer para reducir la elevada tasa de paro 
hasta niveles aceptables, pero lo relevante es que el país avan-
za en la dirección correcta hacia la salida de la crisis.

LA ECONOMÍA ESPAÑOLA MANTIENE EL RUMBO
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R. P.

El Ayuntamiento de San Juan de
Aznalfarache, la ONG Asamblea
de Cooperación por la Paz y la
Asociación de Comerciantes San
Juan Abierto, van a poner en

marcha el proyecto solidario
Moneda Ossetana, que consiste
en conceder ayudas económicas
a familias en riesgo de exclusión
social para la compra de produc-
tos de primera necesidad a tra-
vés de una tarjeta. El proyecto

cuenta también con la colabora-
ción de Fundación La Caixa.

La moneda Ossetana es una
moneda social de uso exclusivo
en San Juan de Aznalfarache, só-
lo en aquellos comercios integra-
dos en el proyecto. De momento,

son ocho los establecimientos
que se han sumado a esta inicia-
tiva con la que se pretende ayu-
dar a las familias más necesita-
das del municipio. “Este proyec-
to tiene un doble objetivo, ya
que, por un lado, queremos ayu-

dar a aquellas personas que no
disponen apenas de recursos pa-
ra mantener a sus familias y, por
otro lado, queremos dinamizar
nuestra economía, fomentando
las compras en nuestros comer-
cios”, señala María José Quesa-
da, delegada de Bienestar Social.
Las familias que, según previo es-
tudio de los Servicios Sociales
Comunitarios, estén integradas
en este proyecto recibirán una
tarjeta, llamada “moneda osseta-
na”, cuya cuantía mensual osci-
lará entre los 50 y los 100 euros y
sólo podrán gastar en productos
de primera necesidad, previa-
mente acordados con los comer-
cios participantes.

El proyecto piloto, en diciem-
bre, beneficiará a cerca de veinte
familias. Y el primer trimestre se
prevé que se amplíe el número
hasta ochenta, según los promo-
tores. El presupuesto inicial de
4.400 euros está subvencionado
por la Junta de Andalucía y la
Universidad de Sevilla a través de
la Asamblea de Cooperación por
la Paz. El Ayuntamiento y la ONG
continúan buscando nuevas
fuentes de ingreso que permitan
ampliar el número de familias be-
neficiarias. Las personas que
quieran colaborar económica-
mente pueden hacerlo acudien-
do a la sede de Asamblea de Coo-
peración por la Paz, ubicada en la
calle Fernández Campos, 2.

San Juan contará con su moneda solidaria
◗ ALJARAFE

El Ayuntamiento
abre una oficina de
información europea
LORA DEL RÍO. El Ayuntamiento
de Lora del Río, a través del pro-
grama Emplea Joven, ha puesto
en marcha la nueva Oficina de
Información Europea. Esta ofici-
na tiene como objetivo informar
y gestionar proyectos de la Unión
Europea para jóvenes. Con esta
iniciativa, se ofrece la posibilidad
de orientar a las personas jóve-
nes de Lora del Río que deseen te-
ner una experiencia en Europa
mediante las diversas opciones
que la UE prevé para ello.

Ayudas municipales
para la compra de
libros para 66 familias
OLIVARES. El Ayuntamiento de
Olivares ha resuelto definitiva-
mente el proceso de concesión de
las ayudas municipales para la
compra de libros de texto y mate-
rial escolar para las familias más
desfavorecidas del municipio,
correspondiente a la convocato-
ria anual de 2014. Durante el pla-
zo abierto en esta convocatoria
se han presentado 70 solicitudes
de ayudas y se han aprobado pa-
ra 66 familias, ya que han cum-
plido los requisitos establecidos.

EN BREVE

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

PROVINCIA

86000

14708

Diario

172 CM² - 20%

666 €

22

España

28 Noviembre, 2014

USUARIO
Resaltado



DEPORTES

14 Viernes 28 de Noviembre de 2014 | DIARIO DE SEVILLA

SÁBADO
RUGBY

El Helvetia quiere volver
a ganar en La Cartuja

16:00
El Helvetia Rugby vuelve a casa pa-
ra reencontrarse con la victoria. Así

lo esperan los pupilos de Eusebio Quevedo, que
quieren olvidar la derrota sufrida la semana pasada
ante el filial del Cisneros (33-29) ganando al Tas-
man Boadilla, un rival a priori más asequible dada
su peor trayectoria: 16 puntos por 20 de los sevilla-
nos. No habrá acabado el partido en La Cartuja
cuando se inicie el choque en la capital de España
entre el CAU Madrid y el Cajasol Ciencias (17:00).
Los científicos, segundos, vienen de arrollar al Uni-
versidad de Granada (38-0) y podrían mantener su
racha ante un equipo de la zona media de la tabla.

WATERPOLO

El Dos Hermanas recibe
a un sólido Sant Andreu

17:00
La derrota sufrida en la última
jornada ante el CN Mataró (15-8)

ya es pasado para el CW Dos Hermanas, que re-
cibe a un sólido CN Sant Andreu con la intención
de brindar una necesaria victoria a su afición y, de
paso, escalar posiciones en la clasificación.

FÚTBOL SALA

El Mundoseguros busca
puntos en su viaje a Ceuta

18:00
El Mundoseguros Triana quiere ga-
nar para dejar atrás un mal arran-

que, tras sumar un triunfo y dos empates y cuatro
derrotas, por lo que los de Víctor Vizuete ocupan la
undécima posición de la tabla con cinco puntos, a
sólo uno del descenso que marca el Victoria Kent.

Para lograr su objetivo, los trianeros afrontan un
complicado viaje para medirse ante el África Ceutí.

BÁSKET EN SILLA

Un Elche que no conoce la
victoria, rival del Vistazul

18:00
El EM Vistazul jugará ante el DM
Elche su segundo partido fuera de

casa seguido en el Grupo Sur de la Primera Divi-
sión. Pese a haber perdido todos sus encuentros
hasta la fecha, los ilicitanos intentarán plantar
cara a los nazarenos haciendo valer el incondi-
cional apoyo de su afición.

DOMINGO
ATLETISMO

‘Derbi de las Aficiones’ y
medio maratón en Camas

10:00
Las carreras populares cada vez
ganan más adeptos en Sevilla y

su provincia. Este fin de semana, los aficionados
dispondrán de varias propuestas. A las 10:00
arrancará el VIII Medio Maratón de Camas des-
de el pabellón Pepe Flores. A diferencia de años
anteriores, la prueba discurrirá íntegramente por
la localidad, en un intento por hacerla más atrac-
tiva. A la misma hora, en los alrededores del es-
tadio Benito Villamarín, se dará el pistoletazo de
salida a la II edición del Derbi de las Aficiones,
cuyo recorrido será de siete kilómetros.

TENIS DE MESA

Híspalis-Álamo, agónico
duelo en la zona de peligro

11:00
Con el casillero de puntos aún sin
estrenar, un CTM Híspalis en apu-

ros recibe al CTM Álamo, para el que la cita se
antoja casi tan importante como para los sevilla-
nos dada su condición de penúltimo clasificado.
Así las cosas, el Polígono Navisa será testigo de
un verdadero duelo de urgencias del que sólo
uno de los contendientes obtendrá un mínimo de
alivio en su lucha por lograr la permanencia. La
ansiada primera victoria del curso o un premio
menor en forma de empate están en juego.

VOLEIBOL

Los Montecillos, aliado
para el Cajasol Juvasa

12:00
El Cajasol Juvasa Voley, que su-
ma nueve puntos y ocupa la sép-

tima posición de la tabla, no está brillando como
debería en sus compromisos fuera de casa, si
bien ha logrado hacerse fuerte en Los Monteci-
llos. Los de Magú ya doblegaron en territorio na-
zareno a la Textil Santanderina, Emevé y L’illa
Grau. El CAI Teruel podría ser su próxima vícti-
ma, aunque el equipo aragonés, segundo con 16
puntos después de encadenar cinco victorias, es
el rival más fuerte que hasta la fecha visitará las
instalaciones de Dos Hermanas.

HOCKEY HIERBA

La enésima oportunidad
para conseguir el triunfo

12:30
El Universidad de Sevilla está vi-
viendo un amargo retorno a Divi-

sión de Honor y, tras la disputa de ocho jornadas,
sólo suma un punto en su casillero. El conjunto di-
rigido por Diego Cabeza, colista, intentará cerrar la
primera vuelta de la clasificación con mejor sabor
de boca. Queda por ver si la UD Taburiente, que
actualmente ocupa la quinta posición de la tabla,
concede alguna oportunidad a las sevillanas, de-
seosas de festejar la primera alegría del curso.

31ª DIV. LIGA BBVA

Real Sociedad-Elche V 20:45
Getafe-Athletic S 16.00
Espanyol-Levante S 18:00
Málaga-Real Madrid S 20:00
Celta-Eibar S 22:00
At. Madrid-Deportivo D 12:00
Sevilla-Granada D 17:00
Córdoba-Villarreal D 19:00
Valencia-Barcelona D 21:00
Almería-Rayo Vallecano L 20:45

32ª DIV. LIGA ADELANTE

Alavés-Numancia S 18:00
Osasuna-Girona S 18:00
Llagostera-Betis S 18:15
Sabadell-Las Palmas S 20:00
Leganés-Valladolid S 21:30
Mallorca-Sporting D 12:00
Racing-Alcorcón D 12:15
Barcelona B-Albacete D 17:00
Recreativo-Mirandés D 17:00
Zaragoza-Ponferradina D 18:15
Lugo-Tenerife D 19:00

32ª DIVISIÓN B (GRUPO IV)

Granada B-Sevilla At. S 16:00
La Hoya-Melilla D 12:00
Cádiz-Lucena D 12:00
Arroyo-Córdoba B D 12:00
Betis B-Linense D 16:00
UCAM Murcia-Cacereño D 17:00
Marbella- San Roque Lepe D 17:00
La Roda-Almería B D 17:00
Jaén-El Palo D 17:00
Villanovense-Cartagena D 17:00

33ª DIVISIÓN (GRUPO X)

Écija-Algeciras S 16:30
Alcalá-Arcos D 11:30
Guadalcacín-Lebrijana D 12:00
La Palma-Conil D 12:00
Coria-San Roque D 12:00
Cabecense-Cádiz B D 12:00
Recreativo B-Sevilla C D 12:00
Rociera-Sanluqueño D 12:00
San Juan-Ceuta D 16:30
Los Barrios-Mairena D 17:00
San Fernando-Gerena D 17:30

31ª ANDALUZA

Espeleño-Cdad. Jardín S 16:30
Coronil-Almodóvar D 12:00
Lora-Pedrera D 12:00
La Barrera-San José D 12:00
Antoniano-Pozoblanco D 12:00
Morón-La Voz D 12:00
Villanueva-Peñarroya D 12:30
Lucena-Castilleja D 12:30
Utrera-Estrella S.A. D 16:00

32ª ANDALUZA

Triana-Soleá D 10:30
San Antonio-Osuna D 11:00
Albaida-Viso D 12:00
Rinconada-Pilas D 12:00
Torreblanca-Puebla D 12:00
Bellavista-Nervión D 12:00
Cerro-Tomares D 12:15
Mosqueo-Algabeño D 12:15
Paradas-Huévar D 12:30

33ª ANDALUZA GRUPO I

Camas-La Liara V 21:30
CD Mairena-Los Palacios S 18:30
Salteras-Cuerco D 11:30
Guillena-Villaverde D 11:30
Trajano-Villafranco D 12:00
Carmona-Brenes D 12:00
Atco. Viso-Camino Viejo D 12:00
Santiponce-Torre Reina D 12:00
Atco. Sanlúcar-Benacazón D 19:30

33ª ANDALUZA GRUPO II

Ventippo-Machena S 18:00
Gilena-Pino Montano S 18:30
Ciudad Jardín-Montellano D 11:00
Andalucía Este-La Jara D 11:45
Calavera-Fuente del Rey D 12:00
Don Bosco-Herrera D 12:30
Campana-Demo D 17:00
Los Corrales-Su Eminencia D 17:00
San Jerónimo-Diablos Rojos D 18:00

ENCUENTROS
POR DISPUTAR

AGENDA FIN DE SEMANA

Redacción SEVILLA

Partido de altos vuelos el que dis-
putarán el sábado el Real Betis
FSN y el Atlético Mengíbar FS,
correspondiente a la décima jor-
nada del Grupo V de la Segunda
División B. Y es que los nazare-
nos, segundos de la clasificación,
se batirán en duelo a partir de las
17:30 a un equipo jiennense que
encabeza la tabla con 25 puntos,
uno más que los verdiblancos.

El pabellón Francisco de Dios Ji-
ménez será testigo de uno de los
encuentros más atractivos de la
temporada, protagonizado por
dos conjuntos en la cúspide de su
rendimiento y que están cose-
chando un buen número de éxitos
que les están sirviendo para dis-
tanciarse del resto de sus rivales.
De hecho, la brecha respecto al
Santaella 2010, tercer clasificado,
es ya de siete y seis puntos, respec-
tivamente, aunque los cordobesis-
tas tienen un partido menos.

Se espera que la igualdad sea el
la tónica predominante de este
choque. Los pupilos de José Vidal

saben de la rocosidad defensiva
de su adversario, así como de la
contundente efectividad que vie-
ne demostrando en ataque. Pero a

buen seguro el Betis saltará a la
pista dispuesto a desarbolar los
planes de Javier Garrido, entrena-
dor del Mengíbar. En juego está

nada menos que el atractivo pre-
mio de volver a liderar la clasifica-
ción por parte de un bloque que
no pone techo a sus aspiraciones.

El liderato está en juego
● El Betis FSN, segundo, quiere encabezar la tabla a costa del Mengíbar

JUAN CARLOS MUÑOZ

El ala-cierre Berna, durante el partido de Copa del Rey entre el Betis FSN y el Levante.
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Aries
(21-III al 20-IV)

Pasaría una temporada muy 
difícil con Urano-Plutón (cambio explo-
sivo) en danza. ¡Conviértalo en provecho 
propio!

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Su talante, mustio. Evite la por-
fía, los celos, resentimientos, posesividad 
o ‘guerra civil en su ciudadela interior’. 
Mucho ojo.

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

Soslaye los errores de cálculo, 
estrategia o despiste. Evite cierto gesto 
desdeñoso o, arrogante. Practique más 
deporte.

     
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Nostálgico o romántico, soñador 
y creativo, ahora con Neptuno se tornará 
mucho más receptivo, intuitivo, aprehen-
sivo.

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

El afortunado del año (hasta 
verano próximo), con diosa Fortuna en 
‘su real signo’. Hasta la Navidad, no ca-
vile usted. 

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Ciertamente una buena noticia 
aquello que a partir del verano próximo 
y hasta el verano de 2016, le traerá ‘For-
tuna’.   
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Un estupendo humor le anima 
facilitando su vida y milagros. Pero abs-
téngase de discusiones… y sobre todo si 
está tenso.

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Con Saturno situado en su signo 
y con diosa Fortuna desafiándole, evite 
lujos, no se tome libertades, controle la 
arrogancia. 

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

¡Felicidades! Con su intensa ca-
pacidad de disfrute, su proverbial espíritu 
deportivo y su exuberante vitalidad... seguro 
triunfará. 
 
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

“En esta selva, nada es lo que pare-
ce” (la B.B.C.). Aprenda a ver tras la aparien-
cia y llegará a tener la ‘llave maestra’. 

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Evite sistemáticamente el ceño 
fruncido o el desprecio, la presunción, el 
narcisismo. Si patinare, levántese y no 
repita.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Dijo Einstein que no se podía 
corregir un error al mismo nivel de com-
prensión en el que se había cometido. 
Alerta.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 
Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 
Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 
Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  
  

Triana - Los Remedios.   
Juan Díaz de Solís, 12,  Esperanza de 
Triana, 13; López de Gomara, 5; San 
Vicente de Paúl, 14; Padre Damián, 4; 
Niebla, 50; Niebla, 4; Avenida de Coria, 
21; República Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Traviesa, 9 Acc. B, manz. A5, Avd. Pino 
Montano, 10, San Juan Bosco, 32; López 
Azme, 1. 
 
 Zona Sur.   
Paseo de Europa, 25;  Avenida de 
Finlandia, s/n; s. Plaza del Juncal, 1;   
Chucena, 36; Reina Mercedes, 17;  
Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 
locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7, Marqués 
del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 
Cajal, 9;  Avda. Eduardo Dato, 46 , Gran 
Plaza, 6 Acc; Luis de Morales, 26; Éfeso, 
s/n; Luis Montoto, 85; Polígono San 
Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Avd. Emilio Lemos, 32, Avenida 
Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 
Avenida Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, 
Edificio Navieste 4.  Avenida Ciudad de 
Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, Blq. 
Romegosa frente Parque Amate. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 - entre Puerta 
Osario y Puerta Carmona 954 421 153.  
República Argentina, 10 (954 276 687); 
Castillo de Constantina, 4 (954 610 437); 
Mesina, 8 (954 127 448); Colombia, 10; 
Luis Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 
Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 
121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Parque Alcosa (954 510 720), Avd. Juan 
XXIII, Blq. Romegosa frente Parque 
Amate 954 655 461.    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira:   José María Pemán, 4,  
Arroz, 2, Santander, 20, Pepe Luces,20-B, 
Picuda, 1, Silos, 118, Plaza Pio XII, s/n, 
Malasmañanas, 59. Noche: Mairena, 28. 
Centro. Bollullos Mitación: Mulhacén, 29. 
C. Com. La Florida Bormujos    :Avd.del 
Aljarafe, 70 Bajo B, Avenida de Buenavista, 
313. Camas: Julio Cesar, 13. Balcón de 
Sevilla. Castilleja de la Cuesta: Real núm. 
100 , Real, 157 (24 horas). Coria del Río: 
Zurbaran, 12 (24 horas). Dos Hermanas: 
Cristo de la Vera Cruz 22, Avda. Reyes 
Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ Juan Sebastian 
Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 horas). 
Gines: Colón, 30 esquina Goya. La Algaba: 
Avda. Francisco Javier Ortega, 33 (24 
horas). Mairena del Aljarafe:  Ciudad Expo 
(24 horas). Puebla del Río: Larga, 68. San 
Juan de Aznalfarache: Fernández 
Campos,15 (Barrio bajo) junto Cajasol. San 
José de la Rinconada: Virgen de Gracia, 1 y 
Avda. de la Unión, 3. Local 6.  Sanlúcar la 
Mayor: Real, 21 (24 horas). Santiponce: 
Cádiz, 6. Tomares: Clara Campoamor,17 
centro peatonal.  Valencina de la 
Concepción: Alegría, 10.

Concierto de Il Modo 
Frigio en La Caridad

Il Modo Frigio es un grupo de 
música que interpreta un 
repertorio español de los 
siglos XVII y XVIII y ofrecerá 
un concierto esta noche en la 
iglesia de San Jorge (Hospital 
de la Caridad). Entradas 10 
euros en taquilla.

EFE/JOSE MANUEL VIDAL 

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

20:30

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

28 
DE  NOVIEMBRE

VIERNES

Santoral  

 
Urbano, Jaime

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

10:00 
 

Jornadas de innovación 
docente 

Jornadas de metodología e innovación 
docente en la Facultad de Derecho de la 
Universidad de Sevilla. Entrada libre. 

 
20:30 
 
«Historia del Betis» 

Presentación del libro «Historia del 
Betis», de Manuel Rodríguez y Juan 
Salas, en la sede de la Fundación 
Cajasol, plaza San Francisco. 
 
21:00 

 
Tributo a El último de la fila 
 
En el Teatro Quintero, concierto homena-
je a El último de la fila a cargo del grupo 
El último tributo. Entradas 15 euros,  
 
Presentación del libro «La 
casa número 5» 

La librería sevillana El gusanito lector 

(calle Feria, 110) acoge la presentación de 
la reedición de la novela «La casa número 
5», del periodista y escritor José Luis 
García. 
 
Nueva exposición en Wabi 
Sabi 

Inauguración de una nueva exposición 
colectiva de artes plásticas titulada 
«WS_0003» en Wabi Sabi Shop & Gallery 
(c/ Viriato, 9).  

 
Concierto en el CAS 
 
En el Centro de las Artes de Sevilla 
(Torneo, 18), espectáculo ShowCase con 
el concierto «The New Folk Sound of 
Terry Callier», por The Guinea Pig. 
Entradas 10 euros.  

 
22:30 

 
Concierto de Los Labios 
 
La sala Long Rock Sevilla (antigua 
Louisiana, en la calle Blanco White) 
acoge un concierto del grupo Los 
Labios cuya entrada tiene un precio de 
10 euros.
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IV PREMIO A LA EXCELENCIA ACADÉMICA

Eli García Villalón SEVILLA

Tener un expediente académico
brillante, así como capacidades
para trabajar en equipo y tomar
decisiones en un escenario em-
preasarial global y en cambio
constante. Éstos son los requisi-
tos que reúnen los ganadores
del IV Premio a la Excelencia
Académica promovido por Aye-
sa y Grupo Joly –editor de este

periódico–. Cualidades que han
llevado a cuatro ingenieros re-
cién licenciados a hacerse con
una recompensa anhelada por
cualquier joven en este país: un

empleo. Así, de entre los 68 can-
didatos de esta cuarta edición
del certamen, Ayesa incorpora-
rá en su plantilla a Laura Delga-
do, ingeniera de Caminos, Ca-

nales y Puertos; Gonzalo Casa-
jús, ingeniero Industrial; Aníbal
Pozo, ingeniero Informático; y
Francisco Javier Hernández, in-
geniero de Software.

Ellos cuatro son los que con-
centraron ayer todas las miradas
en el acto de entrega de premios
celebrado en el Edificio Ayesa,
en Sevilla. Y a ellos dedicaron
sus palabras todos los presentes.
La presidenta de la Fundación
Ayesa, Ana Manzanares, resu-
mió eficazmente el veredicto del
jurado: “Hemos elegido a los me-
jores talentos en el principal vive-
ro de la empresa: la universidad”.

Ayesa ficha al mejor talento
universitario de Andalucía

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

En la fila superior: el presidente de Ayesa, José Luis Manzanares; la presidenta de la Fundación Ayesa, Ana Manzanares; el secretario general de Innovación, Industria y Energía, Vicente Fernández; y
el presidente del Grupo Joly, José Joly. En la fila inferior, los cuatro ganadores del premio: Aníbal Pozo, Francisco Javier Hernández, Gonzalo Casajús y Laura Delgado.

LAS FRASES
5

● Cuatro ingenieros recién egresados logran un trabajo
en la compañía avalados por la excelencia de sus
expedientes académicos y sus habilidades profesionales

ANÍBAL POZO
“Quiero decir a todo el mundo, sobre
todo a los más mayores, que nunca
es tarde para estudiar, completar
tu formación y cumplir tus sueños”

FRANCISCO JAVIER HERNÁNDEZ
“Gracias por abrir las puertas
del mundo laboral a jóvenes sin
experiencia para los que es tan
difícil encontrar un primer trabajo”

LAURA DELGADO
“Deseo trabajar en Ayesa durante
muchos años y contribuir al
desarrollo y progreso de la empresa
con mi esfuerzo y mi tesón”

GONZALO CASAJÚS
“Mi abuelo decía que lo
importante es trabajar con ganas
y el grupo Ayesa es, sin duda, el
lugar donde yo quiero hacerlo”
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A su juicio, es importante contar
con la mejor “cantera” de inge-
nieros para competir en un mer-
cado complejo y global. “Trabaja-
rán en una empresa de ingeniería
líder en España y con mucho pe-
so a nivel internacional, pues
Ayesa está presente en 25 países,
aunque sin perder nunca sus raí-
ces andaluzas”, indicó. Por ello,
agradeció enormemente el es-
fuerzo realizado por las escuelas
de ingenieros para “descubrir es-
tas mentes privilegiadas de la
universidad que se incorporarán
a la plantilla de un gran grupo”.
A cambio, sólo pidió una cosa a
los jóvenes: que pongan todas sus
ganas y entrega en evolucionar
dentro de la compañía porque to-
do ello desembocará en mejoras
para la sociedad. Asimismo,
Manzanares quiso recordar que
la Fundación realiza una labor
importante en tres frentes: la
I+D+i (investigación, desarrollo
e innovación), la formación y la
gestión del conocimiento; y el fo-
mento del empleo.

El director general de la Fun-
dación Ayesa, Ricardo Galán, por
su parte, puso el acento en lo re-
levante que es arraigar el talento
andaluz a las empresas de la co-
munidad. En unos tiempos en los
que la mayoría de los emigrantes
españoles son titulados superio-
res, y muchos de ellos ingenie-
ros, destacó que este IV Premio a
la Excelencia Académica permi-
te que el talento que se forje en la
región se quede en ella.

En esta idea incidió el presi-
dente de Grupo Joly, José Joly,
que también subrayó la impor-
tancia de tender puentes entre la
universidad y la empresa. “Estos
vínculos no son todos lo que de-
bieran y ese distanciamiento no
es bueno; hay que hacer lo posi-
ble por erradicar las diferencias
y lograr un buen entendimien-
to”, demandó. Y ello “porque las
sociedades más avanzadas y de-
sarrolladas son aquéllas en las
que el lazo universidad-tejido
empresarial es más fuerte”, ase-
guró. Joly puso en valor este cer-
tamen que, desde 2011, impulsa
el grupo editor junto a Ayesa por-
que las compañías necesitan
“profesionales de primer nivel”,

de ahí que se ponga el listón tan
alto y se busque la excelencia en
los expedientes académicos, así
como otras cualidades, aptitudes
y habilidades “más subjetivas”
que dejen entrever que serán
“profesionales de éxito”.

El secretario general de Inno-
vación, Industria y Energía de la
Consejería de Economía, Vicen-
te Fernández, acudió al evento
en representación de la Junta de
Andalucía e incidió en la misma
línea: “Donde hay comunión en-
tre universidad y empresa hay
una comunidad que avanza”.
Asimismo, aconsejó a los jóvenes
premiados que la excelencia de-
be sea el motor de todas sus ac-
tuaciones. “Académicamente ha-
béis dado el máximo y ahora to-
ca hacer lo mismo en el ejercicio
de vuestra profesión”, demandó.
Y alabó iniciativas como estos
premios que ya van por su cuar-
ta edición diciendo que “éste es
el camino a seguir”. “Es mucho el
retraso que llevamos en Andalu-
cía con respecto a otras zonas; te-
nemos que reindustrializar la co-
munidad y necesitamos profe-
sionales capaces”, sentenció.

Los cuatro jóvenes premiados
con un trabajo en Ayesa –de en-
tre los 68 ingenieros civiles, in-
dustriales y de tecnologías de la
información aspirantes al pre-
mio– expresaron su agradeci-
miento a los organizadores del
certamen y se comprometieron
a trabajar duro. “Tengo muchísi-
ma ilusión por trabajar en una
empresa líder en ingeniería,
donde ya estoy abordando pro-
yectos como la estructura de un
puente en Argelia”, señaló Lau-
ra Delgado. Por su parte, Gonza-
lo Casajús, que está embarcado
en temas de refinerías y estadios
de fútbol, expresó su deseo de
que su trabajo hable por sí solo.
Francisco Javier Hernández en-
salzó la importancia de que es-
tos premios abran puertas del
mercado laboral a los jóvenes
sin experiencia. Y, finalmente,
Aníbal Pozo animó a todos los
que deseen estudiar a que lo ha-
gan, no tiren la toalla y cumplan
sus sueños. No en vano, en su ca-
so, las buenas notas se han re-
compensado con un empleo.

J. C. V

El presidente de la Cámara de Comercio de Sevilla, Francisco Herrero; el director general de Grupo Joly, Juan Carlos
Fernández; el vicepresidente ejecutivo de Ingeniería y Territorio de Ayesa, José Luis Manzanares Abásolo; Ana Abásolo; y
la presidenta del Consejo Social de la Universidad Pablo de Olavide, Amparo Rubiales.

J. C. V

El director general de Economía y Empleo en el Ayuntamiento de Sevilla, Luis Miguel Rufino; el director general
Corporativo de Ayesa, Germán del Real; y el director general de la Fundación Ayesa, Ricardo Galán.

“Pecamos de derrotistas; España
jamás ha estado mejor que ahora”

El presidente de Ayesa, José
Luis Manzanares, zarandeó ayer
con su discurso a los asistentes a
la entrega del IV Premio a la Ex-
celencia Académica. Su interven-
ción no estaba en el plan del día,
pero la ausencia de última hora
del alcalde de Sevilla, Juan Ig-
nacio Zoido, lo llevó a la palestra.
“Hoy en España pecamos del
mayor derrotismo de la historia”,
sentenció para rebatir esta sen-
sación de abatimiento que detec-
ta en gran parte de la sociedad:
“Este país nunca ha estado me-
jor; tenemos gente trabajadora e

ilusión; es cierto que hay una alta
tasa de paro, pero contamos con
un gran futuro por delante”, indicó.
Y relató que, cuando él salió de la
universidad, hace 50 años, “no ha-
bía Ayesas en las que pedir traba-
jo”. “No teníamos ni calculadoras ni
máquinas en aquella España deca-
dente en la que sólo había hambre
y restricciones a la libertad”, recor-
dó. Por ello, insistió en que “en es-
tos alumnos está el futuro del pa-
ís” y les animó a “darlo todo” pro-
fesionalmente para que “juntos
podamos hacer cosas interesantes
por todo el mundo”.

“Estos alumnos son el mejor
aval para el futuro de la sociedad”

“Me siento muy orgullosa de mis
alumnos, de mis niños”. Así se
expresó ayer María José Escalo-
na sobre los cuatro ingenieros
recién licenciados que han logra-
do un trabajo en Ayesa gracias a
un “excelente” expediente acadé-
mico. La subdirectora de Exten-
sión Universitaria y Relaciones
Internacionales de la Escuela
Técnica de Ingeniería Informáti-
ca subrayó la importancia de in-
corporar el talento a las empre-
sas, pues, dijo, es “el mejor aval
para el futuro de la sociedad”. Fe-
licitó a Ayesa y a Grupo Joly por

la labor que desempeñan con
esta iniciativa e instó a los pre-
miados a “dejar el listón tan al-
to como la Fundación Ayesa de-
manda y merece”. La represen-
tante de la Universidad de Sevi-
lla indicó a los alumnos que, a
partir de ahora, se incorporan
“a un grupo grande en el que,
además de ofrecer sus conocie-
mientos y habilidades, seguirán
aprendiendo en un entorno de
excelencia”. Y es que, indicó Es-
calona, “un ingeniero es un es-
tudiante continuo que nunca
deja de crecer”.

J. C. V.

José Luis Manzanares.
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FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ

● Juan Luis Muñoz Escassi, director gerente de la Asociación de Fundaciones Andaluzas; Adrián Fernández, de la Fundación Magtel; Auxiliadora López, presidenta de la Fundación Magtel; Pablo
Morillo, de la Fundación José Manuel Lara; Ana María Ramírez, gerente de la Fundación Socio Laboral Andalucía; Ana Manzanares, presidenta de la Fundación Ayesa; Pilar Kraan, gerente de la
Fundación Azvi; Concha Yoldi, presidenta de la Fundación Persan; Ricardo Galán, director general de la Fundación Ayesa; y José Castro, gerente de la Fundación Persan.

● Javier Maza, Felisa Panadero, Amparo Rubiales y Francisco Herrero.

● Felisa Panadero, subdelegada del Gobierno en Sevilla; Carlos León, vicerrector de
Infraestructuras de la Universidad de Sevilla; Concha Yoldi; Ricardo Galán; y María José
Escalona, subdirectora de Extensión Universitaria y Relaciones Internacionales de la Escuela
Técnica de Ingeniería Informática.

● Un momento de la intervención de María José Escalona durante la entrega de premios en el Edificio Ayesa.
● El secretario general de Innovación, Industria y Energía,
Vicente Fernández.
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E
N las actuales circunstancias no se
puede reformar la Constitución y
quien lo pretenda peca de inge-
nuidad o, peor, intenta sacar rédi-

to político. Es formal y materialmente im-
posible. No digo que no sea necesario cam-
biar la Constitución, lo que digo es que no
es el momento. Ojalá pronto lo sea. El in-
movilismo del PP es desesperante. El bue-
nismo del PSOE, inquietante. Podemos mi-
ra a toda la casta por encima del hombro so-
brándose: nada de reformas, proceso cons-
tituyente. Y los nacionalistas catalanes, a lo
suyo, de consulta de la señorita Pepis.

En los últimos años, en un contexto polí-
tico difícil debido a la crisis económica y a la
tensión nacionalista, se viene insistiendo en
la necesidad de reformar la Constitución. La
reforma constitucional es, como ha escrito
Pérez Royo, una asignatura pendiente de la
democracia española. A diferencia de otras
constituciones de nuestro entorno, que han
ido adaptándose mediante reformas a las
nuevas circunstancias, la Constitución es-
pañola sólo ha sido objeto de dos reformas
puntuales: la reforma del artículo 13 (1992)
y la reforma del artículo 135 (2011).

El último intento serio de afrontar la re-
forma se produjo bajo la presidencia de Jo-
sé Luis Rodríguez Zapatero. Zapatero anun-
ció en su discurso de investidura de 2004 su
propósito de abordar cuatro reformas: la in-
clusión de las comunidades autónomas, el
Senado, la cláusula de integración europea
y la sucesión a la Corona. El Consejo de Es-
tado emitió un informe muy riguroso, pero
la reforma se malogró por el temor de los
dos grandes partidos (PP y PSOE) a que se
convirtiera en un plebiscito sobre la monar-
quía y también por la irrupción del debate
sobre la reforma del Estatuto catalán.

A día de hoy, una profunda reforma es

conveniente. Con la crisis económica, hay
poco que hacer. Pero la crisis institucional
sí que demanda cambios. ¿Qué cambios?
Hay muchas opciones: cabría reformar el
artículo 6 relativo a los partidos políticos,
distintos artículos del Título I referidos a los
derechos fundamentales, el Título II dedi-
cado a la Corona, el sistema electoral –la
circunscripción electoral y la fórmula elec-
toral–, el sistema de elección de los miem-
bros del Consejo General del Poder Judicial
o de los magistrados del TC, etcétera. En
fin, muchas opciones, todas matizables.

Pero hay una reforma absolutamente
imprescindible: la reforma del Estado au-
tonómico, lo cual obviamente tendría que
tener su repercusión en la composición y
funciones del Senado. La reforma del Es-
tado autonómico es la más complicada, la
más difícil, pero también la más necesaria,
antes de que tengamos que hacerla en, por
así decir, términos dramáticos.

Otra razón avala la necesidad de la refor-
ma. Las constituciones se hacen para que du-
ren en el tiempo, pero conviene que las ge-
neraciones se sientan coautoras y que, por
tanto, tengan la posibilidad de reformarla
para identificarse con ellas. Hay que ofrecer
la posibilidad de que las nuevas generacio-
nes refrenden el pacto constituyente.

Ahora bien, ¿es oportuna la reforma? ¿Se
dan las condiciones adecuadas para que se
cambie la Constitución en estos momentos?

Aquí tengo dudas. Y no porque no se pueda
reformar la Constitución en un contexto de
crisis. Las constituciones surgieron y se
aprobaron casi siempre en periodos de con-
vulsión política y social. Las reformas cons-
titucionales son también, en muchas ocasio-
nes, respuestas a situaciones de crisis.

El principal obstáculo para la reforma es
la falta de acuerdo entre los grandes parti-
dos, agravada por la huida hacia adelante
del nacionalismo. La propuesta de reforma
debería ser elaborada por una comisión en
la que estuvieran representados los grandes
partidos y a la que se sumasen otras fuerzas
políticas. Habría de hacerse una reforma lo
más consensuada posible y no como en
2011, en que se hizo de espaldas a todo el
mundo, de espaldas al resto de fuerzas po-
líticas y de espaldas a comunidades autóno-
mas y ayuntamientos. Y, además, en el mes
de agosto, con la legislatura agotada y por
el procedimiento de lectura única.

Ahora el acuerdo no es posible. Lo que
ahora se da es una falta absoluta de con-
senso entre los partidos. El desacuerdo lle-
ga hasta extremos casi personales y cuan-
do existe casi una anulación de la vida par-
lamentaria y del diálogo institucional. No
es que haya falta de consenso, es que hay
una falta de terrenos de encuentro.

Por lo demás, no habría que olvidar que la
reforma misma no es un objetivo, sino un
instrumento para hacer frente a la nueva
realidad. Y ¿tenemos claro lo que queremos?
¿Hay garantías de que la reforma servirá pa-
ra apaciguar las tensiones territoriales? El
meollo de la cuestión es el problema territo-
rial; es el problema sin resolver y, además,
no sabemos cómo resolverlo. ¿Mejorar el Es-
tado autonómico?, ¿Estado federal?, ¿qué
forma, federal o federativa?, ¿Estado confe-
deral? Reformar el Título octavo de la Cons-
titución exigiría que los partidos llegaran a
un acuerdo sobre nuestro modelo territorial
y, en particular, sobre la disyuntiva simetría
versus asimetría. Alcanzar el acuerdo, sin
sectarismos ideológicos y sin voracidad de
poder, es el reto. Sin esgrimir la reforma co-
mo arma arrojadiza o como estrategia para
aislar al adversario. Otra cosa es que todo
ello convenza a quienes desde hace tiempo
mantienen una actitud de desobediencia y
deslealtad, contraria a los principios más
elementales del Estado de Derecho.

LETANÍAS

H
AY un cura que vivió en Gra-
nada y cultivó la amistad de
Enrique Morente, Carlos
Cano y Pepe Heredia Maya.

Se llama Emilio Calderón, ejerce la
pastoral penitenciaria, ha sacado a
muchos jóvenes de la droga y la delin-
cuencia, es el paño de lágrimas y el
consuelo de las abuelas gitanas y de
ilustres aristócratas que pasaron por
la cárcel. Ha luchado con tesón con-
tra los gigantes de la desigualdad des-
de la parroquia San Pío X, en el barrio
de las Letanías, en la que sustituyó a
Santos Juliá cuando el historiador era
sacerdote. Emilio nació en Écija, hizo
apostolado en Granada y nunca salió
en la portada de un periódico.

El mal ejemplo se extiende como el
mercurio y mancha a su paso prestigios
y reputaciones. Hay miles de curas, mi-
sioneros y religiosas jugándose la vida
por los rincones más remotos del pla-
neta, conviviendo en ambientes hosti-
les, y se ven ahora salpicados por una
historia llena de morbo y vergüenza
destapada desde las más altas instan-
cias de la Santa Sede. Porque no hay
que olvidar que esta batalla contra la

pederastia en la Iglesia encontró como
principales paladines para combatirla
a Ratzinger y a Bergoglio. Compatrio-
tas de los futbolistas que disputaron la
final del último Mundial de Brasil, ellos
han puesto todos los medios para de-
rrotar al demonio que habita en el seno
de la Iglesia y corroe sus entrañas, don-
de hay gente que hace una repugnante
alquimia para convertir la buena fe en
el colmo de la abyección.

La inocencia convierte en culpable a
quien la mancilla. Habrá quien sienta
un regusto especial, una suerte de su-
perioridad intelectual cuando escribe
o lee que tres curas o cuatro o los que
sean han abusado de menores, pero no
se trata de un duelo entre creer y no
creer. Es el ser humano el que se ve in-
terpelado en esta paradoja del confesor
pecador que se mofa de su fe con el más
atroz de los pecados, de las ofensas pa-
ra no herir susceptibilidades. El daño
ya está hecho, se abrió la veda. Está
muy bien lo que dice Granada laica, co-
mo si lo dicen Soria pura cabeza de Ex-
tremadura o Teruel también existe. El
diablo salía de copas con el exorcista y
con los mismos colores del cielo pinta-
ron su capilla sixtina del Infierno. A An-
tonio Machado y Juan Ramón Jiménez
les pegaron sendos sustos porque los
confundieron con sacerdotes. Ahora es
Dios el que se disfraza de otro poeta
descreído y santurrón para decir con
Alberti: nunca volveré a Granada.

Cuchillo sin filo

FRANCISCO
CORREAL

fcorreal@grupojoly.com

5
¿PODEMOS REFORMAR LA CONSTITUCIÓN?

Hay un cura que asiste
a presos y enfermos, que
sacó a jóvenes de la droga y
nunca fue portada de diario

COMO CARLOS II

C
UENTAN que el rasgo político de
los Austrias Menores fue la falta
de voluntad. Aunque estaban
bien educados para el gobierno,

prefirieron entregar la gestión del país a
sus validos. Portugal se independizó y Ca-
taluña se levantó. Carlos II, el último de la
dinastía, no tuvo fuerzas ni para perpe-
tuarse genéticamente. El rasgo político del
último de los presidentes menores, Maria-
no Rajoy, es la falta de liderazgo. Bien edu-
cado en los asuntos de la Administración,
dejó los asuntos de Estado en manos del
tiempo, confiado en que la división de la
izquierda terminaría por llevarlo por se-

gunda vez al poder. Es cierto que ayer no
fue el día propicio para presentar al Con-
greso una propuesta de regeneración po-
lítica. Ana Mato había tenido que dimitir
exactamente por la misma acusación que
el juez Ruz hace al conjunto del PP, la par-
ticipación lucrativa en el caso Gürtel o, ex-
plicado con las palabras del diputado Vi-
cente Martínez Pujalte, que la ex ministra
de Sanidad se comió el jamón que le rega-
laron los chicos de Correa. Con ese prólo-
go, Mariano Rajoy, al menos el Rajoy en
versión bebedor de horchatas que diría
Guerra, tenía poco que hacer.

Pero bastó oír a Rosa Díez para recono-
cer lo que es un líder. La diputada vasca
pudo ser la líder del PSOE, pero le entra-
ron las prisas, y ahora es una líder en bus-
ca de algo para liderar. Si Rajoy estuviese

hecho de la madera que España requiere,
le hubiera tomado la palabra. O se hubie-
se adelantado, pero le hace falta el valor,
el empuje necesario para asumir los ries-
gos, que es la principal característica de un
líder. De acuerdo, si quiere ser creíble,
plantee ya la reforma de la elección de los
miembros del Tribunal de Cuentas, del
Consejo del Poder Judicial, elimine los
aforamientos en el Congreso y el Senado,
otorgue poder a los secretarios e interven-
tores locales e introduzca en el Código Pe-
nal el delito de enriquecimiento injustifi-
cado. Para esto, Rajoy no necesita pactos
parlamentarios, tiene la mayoría absolu-
ta, pero le hace falta valor, nervio para
darle la vuelta a un país un jueves por la
mañana. El mismo empuje que le faltó pa-
ra reformar la Administración, fusionar
los municipios diminutos y cerrar las dipu-
taciones. Lo mismo le ocurre con Catalu-
ña. Si él, como Margallo, es un convenci-
do de la reforma de la Constitución, con-
venza a la mitad del PP que no quiere, o
échelos, o que se vayan, pero mientras sus
validos le aconsejan dejar pasar, dejar ha-
cer, Artur Mas, el chico que aprendió a ser
líder, nos está segando la hierba.

Crónica levantisca

JUAN MANUEL
MARQUÉS PERALES

5

Como le recordó Rosa Díez,
Rajoy no necesita pactos, pero
le hace falta valor, liderazgo
para darle la vuelta a un país

@marquesperales

LA TRIBUNA

ABRAHAM
BARRERO
ORTEGA
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Podemos presentó ayer un “do-
cumento de trabajo” en el que
apuesta por medidas económicas
como elevar los salarios, incre-
mentar las pensiones, reducir la
jornada laboral, ampliar las plan-
tillas públicas y elevar el gasto
social. El secretario general de
Podemos, Pablo Iglesias, señaló
que el informe realizado por los
profesores Vicenç Navarro y
Juan Torres es el punto de parti-
da para elaborar el futuro progra-
ma económico.

JAUME VIÑAS Madrid

E
l flanco débil de Podemos, la or-
ganización liderada por Pablo
Iglesias que irrumpió con más de

un millón de votos en las pasadas elec-
ciones europeas, es la economía. Las pro-
puestas de fijar una renta básica para
todos los ciudadanos, de no pagar una
parte de la deuda o de nacionalizar cier-
tos sectores industriales son algunas de
las propuestas más controvertidas y que
han generado mayores críticas.

El documento presentado ayer, si bien
se aleja de la ortodoxia económica do-
minante, matiza esas propuestas inicia-
les. El informe de los profesores Vicenç
Navarro y Juan Torres, no propone de
forma directa una quita o reestructura-
ción de la deuda pública, aunque seña-
la que ello es previsible que se produz-
ca por la situación económica de Espa-
ña. De hecho, Torres asegura que la po-
lítica económica actual llevará a Espa-
ña a dejar de pagar una parte de la deuda.

Navarro rechazó el concepto de renta
universal básica que aparecía en el pro-
grama electoral de Podemos. El cate-
drático de la Universidad Pompeu
Fabra apostó por una “renta garanti-
zada”. La idea es que los ciudadanos
que no tengan acceso al mercado de
trabajo cuenten con ayudas del Esta-
do. Los autores no concretaron a cuán-
to ascendería la renta y rechazaron que
Podemos hubiera planteado una suer-
te de sueldo público para todos los ciu-
dadanos sin tener en cuenta su situa-
ción laboral o su renta.

Ambos profesores criticaron con
vehemencia los recortes presupuesta-
rios y defendieron que este no es el ca-
mino para salir de la crisis. De hecho,
Navarro defendió elevar el peso del sec-
tor público y el gasto social. En su opi-

Iglesias aboga por nacionalizar empresas estratégicas “si son ineficientes”

Podemos propone elevar gasto social,
salarios y pensiones y trabajar 35 horas

nión, las políticas sociales son una in-
versión y también generan empleo. Se-
ñaló que en España “solo” uno de cada
diez asalariados trabaja en sectores
como la educación, la sanidad o los ser-
vicios sociales. Y apuntó que si la pro-
porción fuera de una cada cuatro como
sucede en Suecia, se crearían 3,5 mi-
llones de empleos.

En el fondo, el documento gira siem-
pre bajo la perspectiva
que es necesario elevar la
renta de los trabajadores
para generar consumo y
crecimiento. “Tenemos
un problema de deman-
da”, señaló Navarro. Bajo
esta idea, ambos exper-
tos proponen elevar los
salarios y también abogan por reducir
la jornada laboral a 35 horas semana
frente a las 40 horas vigentes. En cam-
bio, tanto el Gobierno de Mariano Rajoy
y organismos como el Banco de Espa-
ña señalan que la moderación salarial
es una condición necesaria para que la
economía española gane competitividad
frente al exterior. Dentro del ámbito la-
boral, el informe de Podemos también
reclama la eliminación de los incenti-
vos a la contratación a tiempo parcial
no voluntario.

Sobre la jubilación, Navarro aseguró
que es factible y positivo incrementar
las pensiones y rechazó que ello con-
vierta el sistema en insostenible. Re-
chazó que exista un problema demo-
gráfico (cada vez hay más jubilados y
menos asalariados) y denunció que se
trata de un argumento para justificar
los recortes. En su opinión, es factible
subir las pensiones si se incrementa el

número de trabajado-
res. Defendió que la eco-
nomía ha crecido más
que la esperanza de
vida, algo que, en su
opinión, debe permitir
que el sistema sea sos-
tenible. Navarro apostó
por fijar la edad de ju-

bilación en los 65 años, aunque defen-
dió también que el modelo sea flexible
para permitir a los trabajadores que así
lo deseen alargar su vida laboral.

Si bien los autores apuestan por ele-
var el gasto público, que actualmente
es uno de los bajos de Europa, recla-
maron acabar con grandes inversiones
como el AVE, que en palabras de Na-
varro supone un gasto excesivo que dis-
fruta una minoría de la población. “En
lugar de tanto AVE, más escuelas de
infancia”, dijo a modo de eslogan.

Rectifica la propuesta
de renta básica, la
jubilación a los 60 y
el impago de la deuda

Carolina Bescansa, responsable de análisis político de Podemos; Vicenç Navarro, catedrático de la Universidad Pompeu
Fabra; Pablo Iglesias, secretario general de Podemos, y Juan Torres, catedrático de la Universidad de Sevilla. PABLO MONGE

El programa económico de Po-
demos lleva la firma de los
profesores Vicenç Navarro
(Gironella, 1937) y Juan To-
rres (Granada, 1954). El pri-
mero, catalán de nacimien-
to, ha pasado buena parte
de su vida en el extranjero,
lo que le ha dejado un mar-
cado acento al hablar difícil
de ubicar. Si bien se licen-
ció en Medicina en 1962,
viró su carrera hacia las po-

líticas sociales y se convir-
tió en un estudioso del Es-
tado de bienestar. Hoy, es
catedrático de Ciencias Po-
líticas y Sociales en la Uni-
versidad Pompeu Fabra y
profesor en la Johns
Hopkins University.

Formado en Suecia –de
donde proviene su interés
por las políticas sociales– y
en la London School of Eco-
nomics, Navarro es un firme

defensor de reforzar el Esta-
do de bienestar español,
que considera que tiene un
amplio margen de desarro-
llo. En 2002, recibió el pre-
mio de ensayo de Anagrama
por su libro Bienestar Insu-
ficientes, democracia in-
completa. En esa obra, Na-
varro defiende que la tardía
llegada de la democracia en
España explica el bajo nivel
de gasto social respecto a

otras grandes economías
europeas.

Entre otros, Navarro ase-
soró al Gobierno de Salva-
dor Allende en Chile y tam-
bién formó parte del grupo
de trabajo sobre la reforma
sanitaria en Estados Unidos
que dirigió Hillary Clinton.
En España, ha colaborado
con el PSOE o Izquierda
Unida. El profesor catalán
no rehúye las polémicas y ha

mantenido sonados y conti-
nuos enfrentamientos con el
también catalán y economis-
ta Xavier Sala-i-Martín.

Por otra parte, Juan To-
rres es licenciado en Cien-
cias Económicas y Empresa-
riales en la Universidad de
Málaga, y desde octubre de
2008 es catedrático en la
Universidad de Sevilla en el
Departamento de Teoría
Económica.

Hollande pide
más inversión
alemana y
Merkel le exige
adelgazar el
sector público
CINCO DÍAS Madrid

El pasado 20 de octubre se
celebró una cumbre entre
Francia y Alemania para
tratar de hacer un diagnós-
tico común y avanzar solu-
ciones a la salida de la crisis
de la zona euro, lastrada por
el bajo crecimiento y el alto
desempleo. Las conclusiones
fueron presentadas ayer en
París por los ministros de
Economía de Francia,
Emmanuel Macron, y Ale-
mania, Sigmar Gabriel, y se
incorporarán a la discusión
de la próxima cumbre euro-
pea, que se celebrará el 18 y
el 19 de diciembre en Bru-
selas.

En el caso de Alemania,
Francia reclama más inver-
sión, aunque puntualiza que
la pública no ha caído du-
rante la crisis, sino que la que
se ha desplomado es la pri-
vada. El Ejecutivo galo aler-
ta sobre el problema demo-
gráfico que afronta Alemania
(envejecimiento de la po-
blación y una baja tasa de na-
talidad), que le obligará a re-
currir a la emigración para

mantener su economía. El in-
forme, que estima que Ale-
mania podría tener la misma
población que Francia en
2050 cuando ahora les se-
paran 14 millones, conside-
ra que Alemania necesitará
precisamente 14 millones de
extranjeros para mantener
su mercado laboral en el
largo plazo.

Merkel, por su parte, re-
clama a Francia que adelga-
ce su sector público y que re-
baje su gasto en cinco pun-
tos del producto interior
bruto (PIB) para dejarlo en
el 50%, lo que significaría un
ajuste de 100.000 millones
de euros. Ante esa petición,
el ministro de Economía de
Francia indicó que “la con-
vergencia no la haremos en
un año o en dos”, pero que
persistirá en los esfuerzos. La
otra gran reivindicación ale-
mana es que Francia flexi-
bilice su mercado laboral, al
estilo de lo que ha hecho Es-
paña, para tratar de impul-
sar la contratación y conte-
ner la tasa de desempleo.

● La presentación del in-
forme se produjo en la vís-
pera de la presentación de
las recomendaciones de la
Comisión Europea sobre
los presupuestos de cada
país. Todas las miradas
están puestas sobre Fran-
cia, a la que seguramente
pondrá bajo vigilancia.

RECOMENDACIONES

¿CÓMO SE PAGA?

● ¿PUEDE ELEVARSE EL
gasto del Estado con el
actual nivel de déficit y
deuda pública? Los auto-
res aseguraron que hay
fórmulas para lograr más
los ingresos. Defendieron
un aumento fiscal a las
rentas más altas y a los
grandes patrimonios y em-
presas. Y aseguraron que
es posible lograr 44.000
millones reforzando la
lucha contra el fraude.

● PABLO IGLESIAS, secre-
tario general de Podemos,
abogó por la nacionaliza-
ción de empresas estra-
tégicas en el caso de que
sean ineficientes. Nava-
rro y Torres apoyaron el
rol de una banca pública
fuerte que garantice el
“derecho al crédito” y
propusieron que el ICO
reciba préstamos del
Banco Central Europeo.

¿Quienes son Vicenç Navarro y Juan Torres?
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No sé si Podemos conseguirá tomar el
cielo por asalto, pero lo que está claro es
que ya han tomado losmedios, las conver-
saciones y las encuestas. Su inusitado im-
pacto en la intención de voto ha colocado
a los expertos ante una situación que osci-
la entre la perplejidad y el asombro. Una
cosa era, en efecto, que su omnipresencia
en los medios les diera alas ante la opi-
nión pública, pero otra es que pudieran
amenazar a los partidos establecidos. So-
bre todo porque están aún desnudos de

programa, algo que tratan de compensar
con eficacesmetáforas, como eso de “ocu-
par el centro del tablero político” o “abrir
el candado del 78”. En eso se parecen a
Marx, pensador metafórico donde los ha-
ya. Siguiendo una de las metáforas
marxistas más conocidas, no cabe duda
de que Podemos se ha convertido ya en el
fantasma que recorre el sistema político
español.

Su novedad, la ausencia de datos pre-
vios que permitan encajarlos en la cocina
de las encuestas, hace que los pronósti-
cos se deslicen hacia lo contrario de lo
que debería ser una predicción, la incerti-
dumbre. De ahí su carácter fantasmal.
Nadie sabe si se desvanecerán como lágri-
mas en la lluvia o si el descontento les
aupará hacia donde ahora apuntan. Todo
son cautelas. Entre otras cosas, porque,
como dice Byung-Chul Han siguiendo a
Foucault, los datos son incapaces de dar
cuenta del “acontecimiento”, la inversión
de las correlaciones de fuerza. Los datos

son aditivos, no narrativos, y ahora la
disputa se centra en torno a un enfrenta-
miento de relatos dirigidos a ver cuál al-
canzará al final la hegemonía. No hay un
contraste de programas propiamente di-
cho, sino una oposición entre diferentes
visiones de lo político. Y, ¿cómo se mide

eso? ¿Cuándo sabremos quien ganará en
esta disputa?

El único precedente en el que pode-
mos apoyarnos es el del 15-M, cuando las
encuestas nos indicaban que una amplia
mayoría de la población apoyaba las rei-
vindicaciones de ese movimiento. Ense-

guida nos encontramos, sin embargo,
con que la gente fue a votar a los partidos
de siempre en las elecciones que se cele-
braron casi a continuación. Entonces no
tenían quién les representara, ahora sí.
Podemos ha conseguido convertirse en
una franquicia capaz de agrupar todas
las fuentes del descontento y se alimenta
de todos y cada uno de los errores y debili-
dades del sistema, así como de la emocio-
nalidad que hoy impregna la política. Su
fuerza radica en convertir la ilusión por
una nueva política en una consigna para
la acción, por muy indefinida que esta
sea. Por eso tienen éxito. Y por eso son
relativamente inmunes a la crítica.

Habrá que ver su programa económi-
co. Peromientras sigamos empeñados en
ignorar su potencial, tengo para mí que
estos duendes que ahora aparecen en las
encuestas acabarán por corporeizarse en
rotundos resultados electorales. A quie-
nes tenemos que interpelar es a los otros
partidos, tan incapaces de reinventarse.

Podemos escenificó ayer su pri-
mera aproximación al programa
económico para las elecciones ge-
nerales de 2015 dejando claro que
renuncia al menos a dos de las
propuestas estrella defendidas en
el programa de los comicios euro-
peos del 25 de mayo. La forma-
ción dirigida por Pablo Iglesias,
que buscadistanciarsede pronun-
ciamientos pasados, rebaja con
claridad dos medidas —el impago
de la deuda y la creación de una
renta básica para todos los ciuda-
danos— en un documento firma-
do por los economistas Juan To-
rres y Vicenç Navarro y que servi-
rá como punto de partida para la
elaboración del programa.

El impago de la deuda pública,
por ejemplo, ya no será el objeti-
vo del partido, que quiere una
reestructuración ordenada de la
deuda o una quita pactada. “La
totalidad de la crisis de deuda ter-
minaconalgún tipode reestructu-
ración o de impago. Las políticas
del PP pueden llevar, si siguen
aplicándose, a España una situa-
ción de este tipo”, criticó Torres,
docentede laUniversidad de Sevi-
lla. La propuesta de renta básica
universal, también planteada en
el programaeuropeo, se hamode-
rado igualmente al convertirse en
una “ayuda” para “toda aquella
persona que no tenga ingresos”.

“El principio de garantizar una
renta”, razonó el economista, tie-
ne sus raíces en la tradición social-
demócrata del norte deEuropa. Y,
enunmomento en el que la direc-
ción de Podemos señala a Dina-
marca como modelo, ayer fue el

propio Iglesias quien afirmó: “Las
propuestas que asumimos son las
que hasta no hace mucho tiempo
iba a asumir cualquier socialde-
mócrata”. Al menos, añadió, has-
ta la llegada del ex primer minis-
tro laborista británicoTony Blair.

Otra de las ideas defendidas
por los economistas, fijar la edad
máxima de jubilación en 65
años, también choca con la pro-
puesta del programa europeo,
que la rebajaba a los 60 años.

Podemos avanzó ayer algunas

medidas, aún sin mucha concre-
ción, puesto que el borrador se
dará a conocer finalmente hoy,
pero Iglesias señaló junto a los
profesores algunas líneas maes-
tras y la filosofía del llamado Pro-
yecto económico para la gente. Se
trata de un plan de propuestas
que pretenden ser viables y que
defiende la ampliación de meca-
nismos de financiación pública
frente a la banca privada, “para
que el acceso al crédito sea un
derecho”. “Se puede corregir au-
mentando la banca pública”, se-
ñaló Navarro, docente de la Uni-
versidad Pompeu Fabra.

Uno de los objetivos declara-
dos de este plan —que Podemos
debatirá ahora internamente y
también con empresarios y agen-

tes sociales— consiste en redu-
cir las desigualdades a través de
la creación de figuras impositi-
vas. Pero los asesores de la for-
mación pretenden perseguir la
“reactivación de la economía”
con una nueva política de conce-
sión de crédito. Para ello plan-
tean una reforma del Instituto
de Crédito Oficial (ICO) “para
que pueda recibir préstamos del
BCE en las mismas condiciones
que la banca privada, y para po-
der asegurar así que por fin lle-
gue a las pymes y a las familias
la financiación que necesitan
con urgencia”. También propo-
ne la eliminación a los incenti-
vos a la contratación parcial.

FERNANDO
VALLESPÍN

Podemos modera su discurso al aparcar
el impago de la deuda y la renta universal
El partido defiende una banca pública “para que el crédito sea un derecho”

E Los economistas Juan Torres,
profesor de la Universidad de Sevilla, y
Vicenç Navarro, de la Universidad
Pompeu Fabra y de la Johns Hopkins
University, llevan desde octubre
trabajando en un documento que
Podemos asume ahora como borrador
de su programa económico.

E El informe, de 60 páginas, se divide en
cuatro bloques. En primer lugar, un
diagnóstico de las causas de la crisis
económica, de cuya gestión se
responsabiliza el segundo Gobierno de

José Luis Rodríguez Zapatero y al actual
Ejecutivo de Mariano Rajoy. En segundo
lugar, un texto que pretende establecer
una “guía” para una posible estrategia y
“los objetivos de un Gobierno que
pretenda revertir esta situación”. En
tercer lugar, una línea de actuación con
una serie de medidas. Y en cuarto, la
presentación del informe como “modelo
de actuación basado en la ética y en la
responsabilidad para con la ciudadanía”.

E Entre las ideas incluidas en el informe
se encuentra la de ampliar los
mecanismos de financiación pública
frente a la banca privada. Por ejemplo,

reformar el Instituto de Crédito
Oficial para recibir préstamos en las
mismas condiciones que la banca privada.

E También se plantea eliminar los
incentivos a la contratación a tiempo
parcial no voluntario y “evitar la
feminización” de los contratos a
tiempo parcial. El documento estudia
un “plan inmediato de ahorro público
que detecte y permita evitar todo tipo
de gasto innecesario”.

E Con respecto a la edad de jubilación,
Torres y Navarro defienden la necesidad
de no extenderla más allá de los 65

años, admitiendo excepciones en caso
de quienes deseen seguir trabajando,
por ejemplo.

E Sobre política económica europea, los
profesores recomiendan “la creación de
mecanismos que garanticen la
mancomunación de la deuda y la
supervisión efectiva del sistema
financiero a escala europea”. También
plantean pedir un proceso de reforma
dirigido a la democratización del
Banco Central Europeo y un mayor
control de esa institución por parte de
los organismos nacionales y
comunitarios de sus actuaciones.

Las líneas maestras

Pablo Iglesias presenta su plan económico flanqueado por Vicenç Navarro (izquierda) y Juan Torres. / carlos rosillo

Podemos se ha
convertido ya en el
fantasma que recorre el
sistema político español

FRANCESCO MANETTO
Madrid

Duendes en
las encuestas

Iglesias afirma que
el plan tiene sus
raíces en la tradición
socialdemócrata
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 AURORA FLÓREZ 

SEVILLA 

L
a Orden de San Clemente y San 
Fernando ha editado la segun-
da entrega de la colección «Lu-
gares de paz y oración», que ha 

dedicado al Monasterio de Santa Pau-
la, que, al igual que lo hiciera el año 
anterior con el de San Clemente, reci-
birá los beneficios que se obtengan de 
la venta de las 250 carpetas numera-
das y certificadas que se publican. 

Este segundo capítulo de la colec-
ción es una exquisita edición que cuen-
ta con tres pinturas de Concha Yba-
rra, un texto literario de Aquilino Du-
que y otro histórico, que ha estado en 
manos del catedrático de Historia Me-
dieval de la Universidad de Sevilla Ma-
nuel García. El presbítero Manuel Cas-
tro Román, adjunto a la Vicaría Epis-

copal para la Vida Consagrada ofrece 
una visión espiritual de este cenobio 
de monjas jerónimas y de los lugares 
consagrados a la vida contemplativa 
en general. 

El objetivo de la colección 
El cuadernillo de textos se completa 
con una introducción a cargo del pre-
sidente-regidor de la Orden de San Cle-
mente, Antonio María González-Pa-
checo y Vázquez, quien explicó a ABC 
de Sevilla que «con esta colección de 
visiones literarias, artísticas e histó-
rica de la Sevilla de los monasterios  
se pretende recaudar fondos cada año 
que irán destinados a los respectivos 
conventos».  

Aquilino Duque, Premio Nacional 
de Literatura, regala a esta carpeta un 
texto literario en el que, entre la his-
toria y los apuntes jerónimos, brilla la 

figura de Sor Cristina de Arteaga, no-
ble de cuna, y priora del monasterio 
hasta su fallecimiento en 1984. Anéc-
dotas, como su amistad con José An-
tonio Primo de Rivera, y versos de su 
libro de poemas «Sembrad», dedica-
do a su madrina, la Reina María Cris-
tina, trufan el precioso texto. Aporta 
estampa del contexto histórico el ca-
tedrático Manuel García, quien tam-
bién se detiene en la inigualable Sor 
Cristina, religiosa cultísima e intelec-
tual en un tiempo en el que el papel de 
la mujer era poco reconocido en estos 
ámbitos. 

En Santa Isabel de Hungría 
La presente carpeta, coordinada por 
José Molina Pérez, miembro del Con-
sejo de Gobierno de la Orden, será pre-
sentada hoy, a las siete y media de la 
tarde, en la Real Academia de Bellas 
Artes Santa Isabel de Hungría, lugar 
que ha cedido generosamente su pre-
sidenta, Isabel de León, marquesa de 
Méritos, y que tiene gran significado, 
además, para las jerónimas de Santa 
Paula, ya que, como recordó el presi-
dente-regidor, Sor Cristina de Artea-
ga —cuyo proceso de beatificación está 
en marcha— fue académica numera-
ria de esta institución.  

En el acto de hoy, además de Gonzá-
lez-Pacheco e Isabel de León, interven-
drán el vicario general de la Archidió-
cesis, Teodoro León, promotor de Jus-
ticia del citado proceso de la Madre 
Cristina y delegado para la Causa de los 
Santos, y el escritor Aquilino Duque, 
quien leerá algunos poemas de la reli-
giosa, así como el resto de personas que 
han intervenido en la elaboración de la 
obra. Igualmente, se expondrán los ori-
ginales de las pinturas de Concha Yba-
rra, de las que se han reproducido las 
tres láminas integradas en la carpeta, 
llenas de color, reflejando metafórica-
mente la alegría que se respira en el mo-
nasterio, y de Luis Manuel Fernández. 
El acto contará también con interpre-
taciones de la soprano Carmen Serra-
no con el pianista Francisco Spriano. 

Abundando aun más en las interre-
laciones, la Orden de San Clemente, 
con sede canónica en la parroquia del 
Sagrario, tiene su casa capitular, lugar 
de reunión y formación, en la calle San-
ta Paula, 9, en dependencias pertene-
cientes al propio monasterio de las je-
rónimas

ABC 
Una de las tres pinturas de Concha Ybarra que forman parte de la carpeta dedicada a Santa Paula

La Orden de San Clemente edita la 
segunda entrega de «Lugares de paz y 
oración» a beneficio de los conventos  

Arte y letras por 
Santa Paula

«In Deo speravi» 

La frase del Rey San Fernando, 
«In Deo speravi», es el lema de 
la Orden de Caballeros de San 
Clemente, cuyas constitucio-
nes, que se aprobaron bajo el 
pontificado de San Juan Pablo 
II con el impulso del cardenal 
Amigo, quieren recoger el 
espíritu cristiano de San 
Fernando y sus caballeros, que 
reconquistaron la ciudad el 23 
de noviembre de 1248, festivi-
dad del Papa San Clemente. 
En la tradición que guarda y 
conserva la orden se halla su 
sede canónica, una de las dos 
en la que aquellos caballeros 
del siglo XIII erigieron capilla: 
el Sagrario de la Catedral. La 
orden, cuyo objetivo primor-
dial es «fortalecer a sus 
miembros —caballeros y 
damas— en la práctica de la 
vida cristiana». Su ideal y fin 
fundacional «es ayudar y 
colaborar con los monasterios 
y conventos de vida contem-
plativa». Desde su fundación, 
tiene como comendadores a 
las comunidades cisterciense 
de San Clemente, jerónima de 
Santa Paula y de franciscanos 
custodios de Tierra Santa.

Pintura y textos 
Se han editado 250 
números de la carpeta, con 
pinturas de Concha Ybarra 
y textos de Aquilino Duque, 
Manuel García y Manuel 
Castro 

Presentación de la obra 
El acto de presentación 
será hoy en la Academia de 
Santa Isabel de Hungría, a 
la que perteneció Sor 
Cristina de Arteaga 
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Educación
II Congreso Internacional Universidad y Discapacidad

Educación prevé superar los 20.000 alumnos
con discapacidad matriculados en
universidades "en los próximos cursos"
Destaca que las universidades españolas "van por delante" de muchos otros
países en la presencia de personas con discapacidad

   MADRID, 27 Nov. (EUROPA PRESS) -

   Educación prevé superar los 20.000 alumnos con discapacidad matriculados en universidades "en
los próximos cursos", según ha adelantado el secretario general de Universidades del Ministerio de
Educación, Cultura y Deporte, Federico Morán, en la inauguración del 'II Congreso Internacional
Universidad y Discapacidad' organizado por Fundación ONCE.

   En su intervención, Morán ha destacado que las universidades españolas "van por delante" de
muchos otros países en la presencia de personas con discapacidad en educación superior y ha hecho
referencia al caso de la UNED, que cuenta con un 50% de alumnos universitarios con  discapacidad.

   Asimismo, ha subrayado el apoyo que desde el Ministerio de Educación se presta al alumnado con
discapacidad, con especial hincapié a proyectos como el de Campus Inclusivos o el programa
Erasmus Plus, entre otros.

   Respecto al encuentro organizado por Fundación ONCE, ha recalcado que pone de manifiesto que
"la discapacidad no es una barrera para la excelencia", además de felicitar a la Fundación ONCE por
la labor que realiza para lograr la plena inclusión de las personas con discapacidad. En este punto, ha
señalado que, en el ámbito de la educación, se necesita la implicación de todos para hacer realidad
"la verdadera integración".

   El objetivo del Congreso, que se celebrará durante los días 27 y 28 de noviembre bajo el lema
'Universidades Inclusivas, Universidades de Futuro', es promocionar el acceso y la participación de
las personas con discapacidad en los estudios universitarios, así como promover acciones y políticas
que incidan en una mayor inclusión de los sistemas universitarios, según sus impulsores.

   Para ello, se abordarán diferentes materias como la transición a la educación superior, los
programas de apoyo a los estudiantes universitarios con discapacidad, la incorporación de los
titulados universitarios con discapacidad al mercado laboral, la incorporación del principio del Diseño
para Todos y Accesibilidad Universal en los currículos universitarios, la Info-accesibilidad y la acción
investigadora de las Universidades en materia de discapacidad.

   El Congreso cuenta con más de 400 participantes inscritos, en su mayoría personal docente e
investigador procedente de 54 universidades españolas y 25 universidades de 18 países extranjeros,
así como personal universitario de administración y servicios, estudiantes universitarios, técnicos y
cargos directivos del movimiento asociativo de la discapacidad y personas expertas e interesadas en
este ámbito.
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   El acto de inauguración también ha contado con la presencia del presidente del Foro Europeo de la
Discapacidad (EDF), Yannis Vardakastanis; el director general de Políticas de Apoyo a la
Discapacidad del Ministerio de Sanidad, Servicios Sociales e Igualdad, Ignacio Tremiño; el presidente
de la Comisión Sectorial de la Red Universitaria de Asuntos Estudiantiles (RUNAE), Julio Lafuente;
el vicepresidente ejecutivo de Fundación ONCE, Alberto Durán; el director general de la Fundación
Vodafone España, Santiago Moreno; el socio de PwC y patrono de la Fundación de PwC, Mario
Lara, y el presidente de la Fundación Universia, Jaume Pagés.

UNIVERSIDADES "ABIERTAS A TODOS"

   En su intervención, Durán ha apelado al lema del Congreso --'Universidades Inclusivas,
Universidades de Futuro'-- por lo que ha argumentado que sólo las universidades que estén abiertas a
todas las personas van a poder sobrevivir en el futuro. Además, ha agradecido a todos los presentes
las iniciativas y experiencias que se pondrán sobre la mesa en este encuentro y ha defendido que el
objetivo sigue siendo mejorar las cifras de presencia de estudiantes con discapacidad en las
universidades.

   "Las personas con discapacidad son el 1,3% de la población estudiantil de grado y el objetivo es
contribuir a cambiar esas cifras y a demostrar que la discapacidad no debe ser un obstáculo para
llegar a lo más alto", ha apostillado.

   Además, ha indicado que el nivel de actividad es 20 puntos superior en las personas con
discapacidad con educación de grado por lo que ha afirmado que seguirán "trabajando para crear un
mundo justo en el que reine la oportunidad para todas las personas".

   Por su parte, Tremiño ha incidido en que el 80% de personas con discapacidad en edad escolar
están estudiando en colegios normalizados pero ha insistido en que "hay que seguir avanzando", por
lo que ha apostado por la colaboración entre Administración, entidades sociales y entidades privadas
pues, a su juicio, "sin todos ellos" no se podría "llegar nunca a las personas, que son nuestra razón de
ser".

TECNOLOGIA Y DISCAPACIDAD

   El director general de la Fundación Vodafone España, Santiago Moreno, ha destacado por su parte
el papel que juega la tecnología en favor de la accesibilidad y ha asegurado que el reto de esta
entidad es lograr que esa tecnología "sea realmente útil para todos".

   Mientras, Lara (PWC) ha apostado por la necesidad de aprovechar el talento de la personas con
discapacidad, "una de las asignaturas pendientes de la sociedad". Por ello, ha felicitado a los
impulsores del encuentro "porque contribuye al debate social y a sensibilizar a todos y tomar acción".

   Desde Universia, Pagés ha argumentado que su "fin", "es acompañar a las universidades en los
procesos de mejora y calidad", pues dentro de este proceso se enmarca la inclusión social de personas
con discapacidad, según ha subrayado.

   En la misma línea, Lafuente (RUNAE) ha defendido que "la educación es una inversión de futuro"
aunque ha precisado que restan "muchos cambios" por lo que ha afirmado que el congreso "va a ser
de gran ayuda para que esos cambios se produzcan".

   Por último, Yannis Vardakastanis se ha referido a la Convención de Naciones Unidas sobre los
Derechos de las Personas con Discapacidad, al tiempo que ha destacado el papel del CERMI y
Fundación ONCE, "que han desempeñado un papel fundamental a escala europea e internacional".
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En su opinión, este congreso supone "un paso adelante" sobre cómo hacer que las universidades se
guíen por los objetivos de la Convención y se abran a las personas con discapacidad y a sus derechos.

© 2014 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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